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 �ПƾǎКƾǋǁǃǉǌǀ?ǌǏǃǋǚ. ǌǟȳȸвленȴ 
Ǳсловиȸ конкǱрса среди неǭроǲессионалȵнȴǳ 
ǲотограǲов  Парк ǭȸти сеǥонов�. ǌн ǭройдет 
в Ȱетȴре временнȴǳ ȶтаǭа. ǐематика ǭервого 
^ осенȵ. По мнениȷ органиǥаторов конкǱрса� 
дǱȱа Ȱеловека ^ ȶто осоǟȴй ǭȸтȴй сеǥон� его 
Ǥȷри и ǭостараетсȸ раǥглȸдетȵ в конкǱрснȴǳ 
раǟотаǳ с кадрами иǥ  Парка ƾнгелов� в 
Кемерове. ǑȰастником моǤет статȵ лȷǟой 
ǤелаȷȲий. ǀ соȯсети ǆнстаграм неоǟǳодимо 

раǥместитȵ в своем ǭроǲиле ǲотограǲиȷ с 
ǳȶȱтегом  �ǭаркангелов?осенȵ. ǑȰаствоватȵ 
в конкǱрсе моǤно неограниȰенное Ȱисло 
раǥ. ПǱǟликаȯиȸ снимков на ǭервом ȶтаǭе 
осǱȲествлȸетсȸ в ǭериод с � октȸǟрȸ ǭо �� 
ноȸǟрȸ ���� года. Приǥовой ǲонд состоит иǥ 
ǭриǥов длȸ ǭоǟедителей ) Ǳровнȸ ^ �� тȴсȸȰ 
рǱǟлей� ǭоǟедителей )) Ǳровнȸ ^ �� тȴсȸȰ рǱǟлей� 
ǭоǟедителей ))) Ǳровнȸ ^ �� тȴсȸȰ рǱǟлей. 
ǒото Ǐергеȸ ǁавриленко. 

панорама новостей // примите поздравления

// для справки

// фотофакт

 ǑȰителȵниȯа ǆрина ǒǱнтова со своим сȴном ǝрославом.  
ǒото иǥ арǳива семȵи ǒǱнтовȴǳ. 

// образование

Чтобы праздник прошел на «отлично» ʳважаемые кузбассовˊы� ʮорогие учителя, препо-
даватели, педагоги дошкольного и дополнительного 
образования� ʳважаемые ветераны педагогического 
труда�

Примите искренние поздравления с одним из самых 
добрых и любимых профессиональных праздников. 
5 октября более ста стран мира на всех континентах Зем-
ли отмечают Всемирный день учителя, которому в этом 
году исполняется 25 лет.

Уважаемые педагоги, ваша профессия – многогран-
ная, сложная, ответственная. Мы доверяем вам самое до-
рогое, что есть в жизни, – наших детей. От ваших знаний 
и опыта, мудрости и доброты во многом зависит будущее 
Кузбасса и страны – наше с вами будущее. Не случайно 
прославленный учёный и педагог Дмитрий Иванович 
Менделеев считал, что школа составляет громадную силу, 
определяющую судьбу народа и государства.

Сегодня педагогическое сообщество Кузбасса – это 
45,5 тысячи человек, в том числе почти 18 тысяч школь-
ных учителей. Самое главное: все они – профессионалы, 
таланты, настоящие подвижники – патриоты своей Ро-
дины.

В Стратегии социально-экономического развития 
Кузбасса до 2035 года мы заложили много серьёзных 
проектов по развитию сферы образования. 

Мы создаём уникальную образовательную среду, ко-
торая максимально сможет раскрыть способности на-
ших детей. В Кемерове в полную силу работает первый 
в Кузбассе детский технопарк «Кванториум-42». До кон-
ца года в Новокузнецке откроем ещё один. Всего к 2024 
году по области их будет работать пять.

Планируется открыть региональный центр выяв-
ления, поддержки и развития способностей и талантов 
у детей и молодежи «Сириус-Кузбасс». Идёт работа по 
созданию Научно-образовательного центра мирового 
уровня.

По поручению президента РФ В.В. Путина в нашей 
областной столице идёт строительство Президентско-
го кадетского училища – одного из самых современных 
в стране. Первая очередь уже сдана в эксплуатацию, и 1 
сентября 360 кадетов приступили к обучению.

В День знаний в Кемерове открылся филиал Цен-
тральной музыкальной школы им. Чайковского. Это – 
начало создания в Кузбассе культурно-образовательно-
го комплекса мирового уровня.

В новом учебном году для ребят Промышленновского 
района открыла свои двери цифровая школа в селе Жу-
равлево. Это первая сельская школа, построенная в рам-
ках национального проекта «Образование». Сейчас мы 
подключаем её к библиотеке Президентского кадетско-
го училища.

В 2019 году в Кузбассе стартовал проект модерниза-
ции школ региона. За три года 36 школ полностью пре-
образятся.

Конечно, современной школе нужен современный 
учитель, владеющий новейшими методиками по своему 
предмету, цифровыми технологиями, имеющий хоро-
шую психологическую подготовку. Ведь не зря говорят, 
что от учителя, как от дирижёра, во многом зависит, как 
«зазвучит» его класс – «оркестр».

Поэтому мы уделяем большое внимание повышению 
квалификации, подготовке и переподготовке наших пе-
дагогических кадров. В 2019 году в регионе создан науч-
но-образовательный консорциум «Вернадский-Кузбасс». 
В рамках этого проекта для наших «предметников» про-
водятся дистанционные курсы в МГУ с лучшими учены-
ми России, планируется создание магистратур на базе 
кузбасских вузов, открытие аспирантуры в МГУ по це-
левому набору.

Уверен, вся эта работа поможет нам совершить каче-
ственный рывок в развитии нашего образования, в соз-
дании новой среды для наших учеников и учителей. И 
уже к своему 300-летнему юбилею регион станет науч-
ным и образовательным центром Сибири и России!

Дорогие наши педагоги!
Низкий вам поклон за ваш благородный труд, за ваше 

бесконечное терпение и самоотдачу, за любовь к детям и 
щедрость души.

От всего сердца желаю вам успехов в работе, твор-
ческого вдохновения, искренней благодарности ваших 
учеников. Здоровья и благополучия вам и вашим близ-
ким!

С праздником!
Ǐ ǱваǤением�

ǟǯǝернатор ǆǯǣǝаǭǭа 
Ǎ.ǁ. ǒивилев.

Низкий поклон за любовь 
к детям и щедрость души

Окончание. Начало на 1-й стр.

Общий стаж работы Ирины 
Фунтовой 16 лет. А еще она увле-
кается ландшафтным дизайном. 
Теперь и на территории школы 
видны плоды ее творчества. Пару 
лет назад она вместе с учениками 
даже удостоилась призового ме-
ста в областном конкурсе по бла-
гоустройству «Цвети, мой двор». 
«В 78-й школе недавно работаю, 
поэтому пока не успела реализо-
вать все дизайнерские задумки», – 
поясняет учительница.

А с недавних пор она стала по-
могать сыну развивать свой ка-
нал на ютубе. У пятиклассника 
Ярослава контент разнообразный: 
здесь и экоэкскурсии, и посеще-
ние интересных мест. «Снимаем 
видео с ним, монтируем, – смеет-
ся мама-учительница. – Пока мне 
это интересно».

Кстати, Ирина – не единствен-
ная в роду, кто свой профессио-
нальный путь связал с педагогикой. 
Ее тётя Нелли Анатольевна Фро-
лова из Анжеро-Судженска сейчас 
на заслуженном отдыхе, но прежде 
долгое время работала учителем 
русского языка в местной школе.

И вообще День учителя все 
чаще становится не только про-
фессиональным праздником, но 
и семейным. Так, например, ке-
меровчанка Елена Глебова пошла 
по стопам своего отца Бориса Ми-
хайловича Казновского, который 
до выхода на пенсию преподавал 
историю и обществознание.

Сама Елена Борисовна 20 лет 

передавала знания по истории уче-
никам школы №69. Отметим, что в 
2003 году она стала основателем и 
руководителем школьного музея, 
который в 2014-м был переимено-
ван в музей имени А.И. Миляева. 
Там пять экспозиций: русская изба, 
старая квартира, история школы, 
почетные граждане города Кеме-
рово, кузбассовцы на Белорусском 
фронте. В качестве поощрения за 
отличную поисковую работу чле-
ны совета музея в 2006 году побы-
вали в Белоруссии, проехали по 
местам боевой славы. После это-
го музейный фонд пополнился бо-
гатейшим материалом. С 1 сентя-
бря нынешнего года Елена Глебова 
трудится в техникуме индустрии 
питания и сферы услуг. И призна-
ется, что очень скучает по школе…

Ƽлена Ǎмирнова.

По данным департамента об-
разования и науки Кемеров-
ской области, на сегодняшний 
день в школах нашего реги-
она трудятся два «Народных 
учителя СССР», 47ͮ «Заслу-
женных учителей Российской 
Федерации», 14� «Почетных 
учителей Кузбасса». Кроме 
того, 1ͭ7�� наших земляков 
награждены знаками «Отлич-
ник народного просвещения» 
и «Почетный работник обра-
зования». Звания «Почетный 
гражданин Кемеровской об-
ласти» удостоены одиннад-
цать педагогов, шестерым 
присвоено звание Героя Куз-
басса.
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// творчество

Злоба дня в пластическом выражении

// культура

«Продвинутый» доступ к знаниям

// развитие

Бережливые технологии – 
для нацпроектов

 Кадр иǥ мǱлȵтǲилȵма. ǒото ǆгорȸ ǂолгова.

// конкурс

Наши «центры притяжения» – для всех
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// погода

// связь

Сети четвертого поколения 
растут особенно быстро
ˬ начала года количе-
ство радиоˑлектронных 
средств �˫ʻˬ� операто-
ров �большой четверки� 
увеличилось на ��ҿ.

В России продолжает-
ся активное развитие сетей 
мобильной связи операто-
ров «большой четверки». По 
данным подведомственной 
Роскомнадзору радиоча-
стотной службы, за восемь 
месяцев количество РЭС ос-
новных операторов сотовой 
связи возросло до 774,8 ты-
сячи, что на 11% выше пока-
зателей начала года.

Наибольшее количество 
РЭС остается у ПАО «Ме-
гаФон» – 245693. У ПАО 
«МТС» – 186607, у ПАО 
«ВымпелКом» – 166111 и у 

ООО «Т2Мобайл» – 176487. 
Вместе с тем по темпам 
развития сетей связи про-
должают лидировать ООО 
«Т2Мобайл» (+19%) и ПАО 
«ВымпелКом» (+13%).

При этом рост числа 
РЭС происходит преиму-
щественно за счет разви-
тия сетей четвертого по-
коления (+25% с начала 
года), позволяющих пре-
доставлять контентные 
услуги и услуги переда-
чи данных на максималь-
ных скоростях. На начало 
сентября в этом стандарте 
действовало 306777 РЭС. 

Всего на территории Рос-
сии эксплуатируется более 
двух миллионов РЭС раз-
личных служб радиосвязи.

Ǎерǟеǥ Ǆванов.

˪ять кузбасских туристических 
проектов вошли в число лучших 
событий ˬибири и ʮальнего ˣос-
тока.

В Улан-Удэ состоялся финал 
конкурса Национальной премии 
в области событийного туризма 
Russian Event Awards регионов Си-
бири и Дальнего Востока. Для уча-
стия были отобраны 108 проектов, 
реализованных в 20 субъектах фе-
дерации. В итоге из семи кузбас-
ских претендентов, вышедших в 
финал национальной премии, пять 
попали в число победителей и при-
зеров в различных номинациях.

Так, лучшим туристическим 
событием исторической направ-
ленности стал ежегодный ново-
кузнецкий военно-исторический 
фестиваль «Кузнецкий фрон-
тир», а музей-заповедник «Куз-
нецкая крепость», где он проходит, 

стал лучшим местом для проведе-
ния турсобытия. Осинниковский 
«Арт-фестиваль», на котором уже 
трижды установили кулинарные 
рекорды России, занял второе ме-
сто в номинации «Лучшее тури-
стическое событие в области куль-
туры» (в городах с населением до 
100 тысяч человек). Также вторые 
места у фестиваля фольклора и 
традиций «Белая береза» (город 
Берёзовский) в номинации «Луч-
шее туристическое событие по по-
пуляризации народных традиций 
и промыслов» и у «Симфоночи 
на Томской Писанице» в номина-
ции «Лучший партнерский про-
ект туристического события» (на-
помним, в рамках этого проекта 
концерт Губернаторского симфо-
нического оркестра и оперных ар-
тистов впервые состоялся прямо 
на берегу реки Томи). А еще в чис-
ло призеров в номинации «Лучшая 

идея туристического события» по-
пало планируемое открытие в Ше-
регеше зимнего туристического 
сезона 2019-2020 года. Организа-
торы пообещали устроить там га-
строномический фестиваль. От-
крытие намечено на середину 
ноября, так что многие кузбассов-
цы смогут лично оценить выбор 
жюри Russian Event Awards. 

Всероссийский финал премии, 
на котором кузбасские проекты 
будут бороться за право назваться 
лучшими в стране, пройдет 15-17 
ноября в Самаре.

Напомним, Национальная пре-
мия в области событийного туриз-
ма Russian Event Awards учреждена 
в 2012 году как отраслевая награда, 
присуждаемая по итогам открыто-
го конкурса проектов за достиже-
ния в области развития индустрии 
событийного туризма.

Ǆрина МалаковиȮ.

ˬегодня в пяти кемеровских 
библиотеках откроется удален-
ный ˑлектронный читальный 
зал ˪резидентской библиотеки.

Ее фонд включает в себя более 
500 тысяч оцифрованных доку-
ментов: книг, архивных матери-
алов, периодики, картографиче-
ских и нотных изданий, редких 
рукописей, аудиовизуальных ма-
териалов. Посетители кемеров-
ских библиотек получат доступ к 
электронным копиям важнейших 
документов по истории страны. 
Также читатели смогут участво-
вать в разнообразных лекториях, 

конференциях и конкурсах, кото-
рые проводит Президентская би-
блиотека.

«На первый взгляд представляет-
ся, что в настоящее время интернет 
как глобальная информационная 
система покрывает и удовлетворя-
ет потребности читателей по всем 
направлениям, но это только ка-
жущаяся реальность, – поясняет 
доктор исторических наук, профес-
сор Кемеровского госуниверситета 
Александр Коновалов. – Помимо 
того, что зал дает возможность под-
ключаться к информационным ре-
сурсам Президентской библиотеки, 
это еще и крупный методический 

центр, который позволяет работать 
с большим комплексом документов, 
имеющих историческое значение и 
ценность, и ведет работу по популя-
ризации исторического наследия. 
Сам факт того, что сеть спускается 
на муниципальный уровень, мне 
кажется очень позитивным».

Получить доступ к уникальным 
документам, хранящимся в фонде 
Президентской библиотеки, в сто-
лице Кузбасса можно будет в библи-
отеках имени Н.В. Гоголя, имени 
В.М. Мазаева, имени И.М. Киселе-
ва, в «Книжной радуге» и библио-
теке на Весенней.

ǁкатерина ǋереверǣева.

ˣ ˧ариинской воспитательной 
колонии подростки сняли мульт�
ˉильм.

Три воспитанника сами напи-
сали сценарий, слепили героев из 
пластилина, сняли и смонтирова-
ли мультфильм. В ролике длитель-
ностью почти семь минут рассказы-
вается о судьбе мальчика, который 
жил в неблагополучной семье, ока-
зался в плохой компании и в итоге 
попал в колонию. Героиня другой 
сюжетной линии – его ровесница из 
хорошей семьи, родители ее любят, 
семья вместе проводит свободное 
время, ходит в походы. И будущее 
ее видится в более светлых красках: 
«Она поступит в институт, и у нее 
всё будет хорошо».

Однако и у «трудного подрост-
ка» Саши, по мнению создателей 
фильма, еще есть надежда вернуть-
ся к нормальной жизни.

Отметим, что сценарий был на-
писан на основе реальных жиз-
ненных историй подростков. 
Своей работой авторы подняли по-
настоящему злободневные вопро-
сы ответственного отношения к де-
тям и теперь планируют отправить 
свой фильм на Всероссийский кон-

курс «В фокусе – детство».
Как сообщил Павел Акуленко, 

начальник пресс-службы ГУФСИН 
России по Кемеровской области, 
это не первая мультипликацион-
ная работа авторов. По инициати-
ве администрации учреждения на 
базе студии кабельного телевиде-
ния «Вдохновение» более двух лет 
назад был создан кружок по лепке 

из пластилина и анимации. Ребя-
та уже делали ролики социальной 
рекламы, серию мультфильмов о 
родном крае и сюжеты из жизни в 
учреждении. А сейчас они делают 
мультфильм об угольном разрезе.

Вообще, показательно, что в уч-
реждении все 100% воспитанников 
занимаются в разных кружках.

Ǌкǭана ǋанарина.

ˣ настоящее время в 
˦узбассе реализуется 
уже более �ͽͽ проектов 
по внедрению бережли-
вых технологий.

Они синхронизирова-
ны с задачами националь-
ных проектов. Это сделано 
для более эффективной их 
реализации. А реализуют-
ся они в сфере здравоохра-
нения, образования, ЖКХ, 
благоустройства, эколо-
гии, оказания государ-
ственных и муниципаль-
ных услуг, в том числе и 
для малого бизнеса.

«Национальные проек-
ты ставят перед нами серь-
езные задачи по улучше-
нию качества жизни всех 
поколений граждан, для 
этого необходимо проде-
лать масштабную работу. 
За шесть лет планируется 
построить новые школы, 
детские сады, больницы, 
дороги, парки и скверы, 
улучшить деловую сре-
ду, инвестиционный кли-
мат, создать благоприят-
ные условия для развития 
экспортного потенциа-
ла. За каждой из этих мас-
штабных задач стоят сот-
ни производственных 
процессов, которые мож-
но оптимизировать с по-
мощью бережливых тех-
нологий, что позволит 
выполнить поставленные 
президентом и губерна-

тором задачи», – отметил 
заместитель губернатора 
по экономическому разви-
тию Константин Венгер.

Например, в здравоох-
ранении с помощью бе-
режливых технологий оп-
тимизируются процессы 
диспансеризации, проф-
осмотров, оказания экс-
тренной медицинской 
помощи: это помогает со-
кратить время ожидания 
пациентов в очереди, де-
лает более доступным и 
качественным оказание 
медицинских услуг насе-
лению, что является од-
ной из задач националь-
ного проекта. А, к примеру, 
в сфере дорожного хозяй-
ства внедрение бережли-
вых технологий поможет 
увеличить долю дорожной 
сети городских агломера-
ций, находящихся в нор-
мативном состоянии.

Бережливые техноло-
гии уже успешно интегри-
рованы в мероприятия 
национальных проектов 
«Здравоохранение», «Об-
разование», «Демогра-
фия», «Экология», «Жи-
лье и городская среда», 
«Безопасные и качествен-
ные автомобильные до-
роги», «Малое и среднее 
предпринимательство и 
поддержка индивидуаль-
ной предприниматель-
ской инициативы».

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа ƼǆǊ.
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 ǀ КǱǥǟассе естȵ Ȱто ǭокаǥатȵ и ино-
странȯам� и соотеȰественникам. ǒото 
Ǐергеȸ ǁавриленко.

// туризм

œуŰбасс ŬŷстŮприиŵнƄŲ

// экономика

şŮŵŮнт ŷстаŮтся mžлŮбŷŵ} стрŷитŮльстūа

Как отметил на пресс-
конференции управляющий ди-
ректор ООО «Топкинский цемент» 
Алексей Оспельников, нарастить 
объемы производства и реализа-
ции продукции предприятию уда-
лось на фоне сокращения экспорт-

ных поставок в Казахстан – объем 
экспорта составил 58 тысяч тонн, 
что на 17% ниже показателя ана-
логичного периода прошлого года. 
Сокращение поставок объясня-
ется ростом собственных произ-
водственных мощностей сосед-

ней страны. При этом, несмотря 
на то, что в нынешнем сезоне на 
цементном рынке появилась по-
ложительная динамика, произ-
водители цемента продолжают 
работать в непростых условиях, 
резкого спроса на строительную 
продукцию ожидать не приходит-
ся. В целом емкость рынка СФО за 
восемь месяцев текущего года со-
ставила 3,8 миллиона тонн, что на 
5,4% больше по сравнению с про-
шлым годом.

Напомним, что в нынешнем 
году холдинговая компания 
«Сибирский цемент» отмечает 
15-летие. «Топкинский цемент» 
как базовое предприятие вхо-
дит в состав АО «ХК «Сибцем» 
с 2004 года. Подводя итоги се-
зона, управляющий директор 
ООО «Топкинский цемент» на-

звал этот период в истории за-
вода «новым этапом динамич-
ного развития и модернизации 
производства». Только в нынеш-
нем году на реализацию инве-
стиционных проектов направле-
но более 355,5 миллиона рублей. 
Самый масштабный из них – мо-
дернизация печи обжига №3, в 
феврале введен в эксплуатацию 
современный электрофильтр 
ELEX, что обеспечило сокраще-
ние выбросов пыли от этого ис-
точника практически на 90%.

Вопросы о ценообразова-
нии прокомментировал главный 
строитель холдинга «Сибирский 
цемент» Александр Сампаев, от-
метив, что ключевыми в цено-
образовании квадратного метра 
жилья являются затраты на стро-
ительно-монтажные работы и 

коммуникации – 70%, земельный 
участок – 10%, содержание служб 
застройщика – 8%, благоустрой-
ство – 5%; таким образом прямой 
связи между ценой квадратного 
метра и стоимостью цемента нет.

Завершая очередной сезон, 
завод по-прежнему держит мар-
ку производителя высококаче-
ственного строительного ма-
териала. По предварительным 
прогнозам, до конца 2019 года 
ООО «Топкинский цемент» про-
изведет 2,2 миллиона тонн це-
мента. Однако по первому тре-
бованию рынка предприятие 
готово в кратчайшие сроки на-
растить объемы производства, 
чтобы в нужном количестве обе-
спечивать клиентов продукцией 
стабильно высокого качества.

ǉаǠеǢǠа ǉиколаева.

śŷпкинскиŲ ſŮŵŮнтнƄŲ Űаūŷŭ пŷŭūŮл итŷŬи рабŷтƄ ū mūƄсŷкŷŵ} стрŷитŮльнŷŵ} сŮŰŷнŮ�����

˨а днях состоялся пресс�тур, посвященный 
итогам работы ООО �˭опкинский ˊемент�  
�дочернее общество ˢО �˯˦ �ˬибˊем��  
в нынешнем строительном сезоне. ˬ января  
по август завод, который снабжает высокока�
чественной продукˊией крупнейшие стройпло�
щадки в ˬибирском и ʳральском ˉедеральных 
округах, произвел более полутора миллионов 
тонн ˊемента, что на �ҿ выше показателей 
аналогичного периода �ͽ�� года.

ˬегодня в ˦емˤʳ начнет 
работу ˧ежрегиональный 
туристский ˉорум �˪ривет, 
ˬибирь��, в котором при�
мут участие представители 
регионов ˬˮО, ˧осквы и так 
далее. ˢ на прошлой неделе 
здесь же обсудили возмож�
ности развития внутрен�
него и вˎездного туризма 
на уровне области. ˦узбасс 
претендует на ˉедеральные 
субсидии для туроператоров 
и делает серьезные шаги в 
привлечении российских  
и зарубежных туристов.

Как отмечает председатель комитета 
Кузбасской торгово-промышленной пала-
ты по предпринимательству в сфере туриз-
ма Юрий Голуб, пик развития выездного ту-
ризма в Кемеровской области пришелся на 
докризисный 2013 год. Тогда в регионе чар-
терные перевозки по 18 направлениям ор-
ганизовывали восемь федеральных туропе-
раторов, а частота рейсов доходила до двух 
в сутки. Сегодня на региональном рынке 
осталось четыре федеральных игрока, вклю-
чая зашедшую в этом году в Кузбасс компа-
нию «Русь-Тур». Оператор продает пакет-
ные туры на китайский Хайнань с вылетом 
из Кемерова. Из кузбасских городов в пакет-
ный зарубежный тур также можно улететь в 
Турцию, Таиланд, Вьетнам (в том числе на 
остров Фукуок). А в январе, по данным Го-
луба, из Кемерова возобновятся чартерные 
рейсы на индийский Гоа.

͈ͫосͰраͫͫΨ иͫͰерес
В целом на рынке выездного туризма 

сейчас идет определенная стабилизация 
и оптимизация, считает эксперт. «Туропе-
раторы начинают работать отдельно, был 
период, когда многие рейсы отправлялись 
консолидировано, – говорит Юрий Голуб. – 
Но очень-очень осторожно, потому что ко-
личество туроператоров в сфере выездного 
туризма с 2014 года уменьшилось практи-

чески в четыре раза: было около двух ты-
сяч, сейчас едва ли 500 наберется. С при-
ходом нового председателя Ростуризма и 
с переподчинением другому ведомству из 
Минкультуры в Минэкономразвития сей-
час будет происходить очень много измене-
ний, даже на законодательном уровне. По-
тому что множество норм, которые были 
приняты, не работают. В части ужесточе-
ния финансовой ответственности туропе-
раторов, «Турпомощи» и так далее».

По мнению председателя комитета, на 
сфере выездного туризма неминуемо от-
разится и недавнее заявление о банкрот-
стве старейшего на планете туроператора 

– британской компании «Томас Кук». В Рос-
сии с ней работали два крупных туропера-
тора: «Интурист» и «Библио-Глобус».

В то же время новые перспективы от-
крываются перед въездным туризмом. Еще 
в июне президент страны Владимир Путин 
дал поручение ввести с 1 января 2021 года 
единую электронную однократную визу 
для въезда иностранцев в Россию. По не-
которым оценкам, эта мера должна увели-
чить въездной турпоток примерно на 40%.

«Невероятный интерес к Кузбассу де-
монстрируют очень многие, – отмечает 
Юрий Голуб. – Корейцы, болгары, немцы, 
индонезийцы: «Давайте сотрудничать, да-
вайте прямые рейсы». Но есть технические 
сложности, логистика плохая. 125 тысяч 
всего в год отправляем россиян. Но, тем 
не менее, желание невероятное, особенно 
речь идет о Калимантане (Индонезия)».

̓осударсͰво доͭлаͰиͰ
Пока же Кемеровская область откры-

вается с новой стороны для всей России. В 
минувшую субботу на телеканале ТВ-3 со-
стоялась премьера очередной серии нового 
проекта о путешествиях Mama Russia, в ко-
тором заповедные места страны изучают 
тандемы из медийных персон. Третий вы-
пуск был посвящен Кузбассу: в нем на всю 
Россию демонстрируют красивейшие виды 
Шорского национального парка, Шерегеша, 
а также возможные здесь варианты досуга. В 
качестве героев региону достались шоумен 
и острослов Владимир Маркони («Реутов-
ТВ») и интеллигентная актриса с балетным 
прошлым Лукерья Ильяшенко («Сладкая 
жизнь», «Аванпост»). Съемки проходили в 

июле. Команда ТВ-3 прилетела в Новокуз-
нецк, откуда отправилась в Горную Шорию. 
Телевизионщики посетили туристический 
городок в Шерегше, озеро Темир, Азасскую 
пещеру, Тенгрианский храм в Усть-Кабырзе, 
экомузей «Тазгол» в Усть-Анзасе, сплави-
лись по Мрассу на катамаранах.

Организовать съемки помогало Агент-
ство по туризму Кемеровской области, му-
ниципальные власти и местный бизнес. 
«Мы провезли их по знаковым местам, – по-
ясняет директор кузбасской туроператор-
ской фирмы «Шория» Наталья Айларова. – 
В отличие от Алтая, очень раскрученного, 
всем известного, куда идет массовый турпо-
ток, Горная Шория более камерная. Боль-
шая часть ее – это Шорский национальный 
парк, особо охраняемая природная терри-
тория. За счет этого сохранились уникаль-
ные экзотические уголки природы».

Сейчас идет серьезная работа по вхожде-
нию Кемеровской области в большие феде-
ральные проекты, рассказал руководитель 
агентства Антон Ромашевский. В частно-
сти, Кузбасс попросил Минэкономразвития 
включить регион в перечень приоритетных 
туристских маршрутов. Пилотный про-
ект по господдержке туроператоров, обе-
спечивающих турпоток на этих маршрутах, 
стартовал в 2018 году. Операторы получа-
ют субсидию от двух до пяти тысяч рублей 
за ночевку одного туриста на маршруте. Это 
позволяет сделать турпродукт дешевле для 
потребителя. «Также мы сейчас ведем пере-
говоры с Минкультом по включению Куз-
басса в проект «Моя Россия», – добавляет 
Ромашевский. – Дети со всей России приез-
жают в регион и проезжают по утвержден-
ному министерством маршруту, родители 
оплачивают только дорогу. В 2020 году про-
ект будет посвящен 75-летию Победы. У нас 
есть что по этому поводу показать и расска-
зать. Поэтому, думаю, у нас хорошие шансы 
попасть в проект».

ПокаͰаеͪ и ͫакорͪиͪ 
Как соглашается директор компании 

«Шория», госсубсидирование стало бы хо-
рошим подспорьем для региональных опе-
раторов. «Это на самом деле довольно су-
щественная поддержка, по крайней мере, в 
плане развития детского туризма, – гово-
рит Наталья Айларова. – Поскольку в Си-

бири расстояния очень большие, мы не в со-
стоянии сделать совсем дешевый продукт, а 
поддержка со стороны государства может 
значительно помочь и туроператорам, и ту-
ристам».

В Агентстве по туризму Кемеровской 
области видят большой потенциал и в раз-
витии событийного туризма. «С 2020 года 
начинаем поддерживать самые привлека-
тельные события, чтобы вывести их на фе-
деральный уровень», – отмечает Ромашев-
ский. Ближайшим таким мероприятием 
может стать открытие сезона в Шерегеше, 
которое состоится 16 ноября. К нему при-
урочат первый в России apre-ski фестиваль 
гастрономии. Мероприятие пройдет при 
поддержке федерального проекта «Гастро-
номическая карта России» (его координа-
тор планировала приехать в Кемерово на 
сегодняшний форум).

Также Кузбасс собирается посетить 
группа экспертов Ассоциации туропера-
торов России (АТОР). Они проедут по Ке-
меровской области от Мариинска до Ше-
регеша. Таким образом, регион получит 
экспертную оценку своего туристического 
потенциала. По словам Антона Ромашев-
ского, на ее основе сформируют как ми-
нимум один или два брендовых маршру-
та, которые Ростуризм будет продвигать на 
федеральном уровне. Это, безусловно, по-
зволит привлечь турпоток в регион и дать 
дополнительную загрузку нашим туропе-
раторам, считает собеседник газеты.

ǆира Ƽǰанаǭенко.
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 ǋадеǤда ǖаǟалина готова ǭоделитȵсȸ ǭолоǤителȵнȴм оǭȴтом� 
нараǟотаннȴм в ȱколе ȃ� города Калтана.

// консультация

// образование

řŮсурснƄŲ класс  
ŭля ŷсŷбŮннƄž ŭŮтŮŲ

ŕŷжнŷ ли ūŮрнуть ŭŮньŬи  
Űа платнƄŮ ŵŮŭиſинскиŮ услуŬи"
˪родолжаем публиковать 
ответы на вопросы,  
поступившие от читателей  
во время прямой линии в 
редакˊии газеты �˦узбасс�. 
˨а них отвечала главный 
спеˊиалист врач�ˑксперт 
отдела организаˊии защиты 
прав граждан ˭ерритори�
ального ˉонда О˧ˬ  
˦емеровской области  
ˢнастасия ˪˫Оˬˣ˥˭Оˣˢ.

Екатерина: «В детской поликлини-
ке города Кемерово ребенку при заболева-
нии перестали выдавать направления на 
общий анализ крови и мочи. Ходят слухи, 

что система ОМС перестала их оплачи-
вать. Так ли это?»

– Стандарты оказания медицинской 
помощи в системе ОМС предусматри-
вают перечень обследований, которые 
при определенных заболеваниях долж-
ны проводиться с той или иной частотой. 
Анализы, назначенные лечащим врачом 
по медицинским показаниям, безусловно, 
оплачиваются по ОМС бесплатно.

Если вы сомневаетесь в качестве меди-
цинской помощи, оказанной вашему ребенку, 
обратитесь к заведующему отделением по-
ликлиники или к заведующему поликлини-
кой и попросите его разобраться в ситуации. 
Если вам не удастся договориться с предста-
вителями медицинской организации, обра-
титесь в страховую медицинскую органи-
зацию, в которой застрахован ваш ребенок 
(контакты и телефоны указаны на полисе 
ОМС, на сайте СМО в сети «Интернет»).

Светлана: «Мне выдали направление 
на госпитализацию в стационар. За два 
дня нужно было успеть пройти необходи-
мые обследования. В поликлинике прикре-
пления половины врачей не было, поэто-
му пришлось обследоваться платно в ОКБ 
и частных клиниках. Я заплатила около 
5 тыс. рублей за эти медицинские услу-
ги. Скажите, могу ли я вернуть их за счет 
средств ОМС?»

– Проведение планового обследования 
по ОМС возможно при наличии меди-
цинских показаний, по направлению ле-
чащего врача медицинской организации, 
выбранной гражданином для получения 
первичной медико-санитарной помощи 
(поликлиники прикрепления).

При наличии медицинских показаний 
к проведению обследования и консульта-
ций врачей-специалистов лечащий врач 
выдает направление формы 057у-04 в 

конкретную медицинскую организацию, 
осуществляющую свою деятельность в 
системе обязательного медицинского 
страхования. Срок ожидания не должен 
превышать 14 календарных дней с мо-
мента выдачи пациенту направления.

Возврат затраченных гражданином 
денежных средств на медицинскую по-
мощь, оказанную на платной основе, за 
счет средств обязательного медицинско-
го страхования не предусмотрен.

В случае возникновения вопросов о 
видах, качестве и условиях предоставле-
ния медицинской помощи, для оказания 
содействия в получении медицинской по-
мощи рекомендуем обращаться к стра-
ховому представителю в страховую ме-
дицинскую организацию, в которой вы 
застрахованы по ОМС (номера телефонов 
указаны на полисе ОМС, на сайте СМО в 
сети «Интернет»).

Этот конкурс нацелен на рас-
пространение практик инклю-
зивного образования, обмен 
опытом и привлечение внима-
ния к данной теме. В нынешнем 
году на участие в региональном 
этапе поступило двенадцать за-
явок. В финал в двух номина-
циях – «Лучшая инклюзивная 
школа» и «Лучший инклюзив-
ный детский сад» – вышли семь 
образовательных учреждений.

В итоге в первой номинации 
победила средняя общеобра-
зовательная школа №1 города 
Калтана, второе место заняла 
школа №12 Анжеро-Судженско-
го городского округа, третье – 
новокузнецкая школа №101.

Во второй номинации луч-
шим был назван детский сад 
№105 города Кемерово, второ-
го места удостоился юргинский 
детсад №42 «Планета детства», 
третьего – беловская «Ласточ-
ка» (детсад №110).

Теперь победителям предсто-
ит защитить свои проекты на об-
щероссийском этапе в Москве.

Каждая разработка заслужи-
вает отдельного внимания, но 
подробнее остановимся на опы-
те калтанской школы, который 
может быть использован в каж-
дом образовательном учрежде-
нии. Так, например, здесь в учеб-
ный процесс внедрили модель 
психолого-педагогического со-
провождения. Цель – своевре-
менно выявить и скорректиро-

вать отклонения в развитии и 
обучении школьников.

О специфике и ценности имен-
но этой педагогической модели 
рассказала Надежда Шабалина, 
заместитель директора по учеб-
но-воспитательной работе. «Ре-
ализация модели начинается со 
скрининг-обследования, – пояс-
няет Надежда Ивановна. – При 
поступлении детей в первый 
класс проводится анализ заклю-
чений специалистов – социаль-
ных партнеров организации и со-
беседование. Дети с проблемами 
в учебной деятельности проходят 
углубленное обследование у уз-
ких специалистов: педагога-пси-
холога, дефектолога и логопеда».

Первый этап углубленной 
диагностики представляет со-
бой тесты, позволяющие про-
анализировать актуальный 
уровень развития конкретно-
го ребенка. Второй – уточняю-
щий. Здесь формируется спи-
сок школьников, нуждающихся 
в коррекционном обучении, на-
значаются специалисты, со-
ставляются программы. Третий 
этап – коррекционно-развива-
ющий. Это индивидуальные за-
нятия и внеурочная деятель-
ность. С прошлого года для 
детей с ограниченными воз-
можностями здоровья в шко-
ле организован так называемый 
ресурсный класс. «Основное 
обучение происходит в обычном 
классе, а в ресурсном – отраба-

тываются отдельные навыки в 
соответствии с поведенческой 
программой, – уточняет замди-
ректора калтанской школы. – То 
есть уроки математики, русского 
языка и чтения проходят имен-
но здесь (в групповой или инди-
видуальной форме)».

Отметим, что в настоящий 
момент в этой школе обучают-
ся 1112 детей, включая 32 уче-
ника с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Среди них: с 
нарушением зрения (слабовидя-
щие) – два человека; с ТНР (тя-
желым нарушением речи) – 20; 
с когнитивным нарушением 
(ЗПР) – восемь; с нарушениями 
опорно-двигательного аппара-
та (НОДА) – один; с умственной 
отсталостью – один. С ними ра-
ботают: три педагога-психолога, 
учитель-олигофренопедагог, пе-

дагог-дефектолог, два логопеда, 
социальный педагог.

На четвертом этапе реализа-
ции программы – повторной ди-
агностике – специалисты один 
раз в полугодие проводят диа-
гностические процедуры по ма-
тематике, русскому языку и ли-
тературному чтению, которые 
показывают динамику развития 
каждого ученика.

А на пятом этапе составляет-
ся аналитический отчёт, то есть 
оформляются рекомендации по 
коррекции индивидуальных об-
разовательных программ. «Дети 
с тяжелым нарушением речи по-
казали положительную динамику 
в развитии фонетико-фонемати-
ческого восприятия, укреплении 
мелкой моторики и общеинтел-
лектуальных показателях», – при-
вела пример Надежда Шабалина.

Вообще повторная диагно-
стика показала положительную 
динамику в психическом разви-
тии в 80% случаев, о чём можно 
судить по данным диагностиче-
ских обследований (перед нача-
лом коррекционной работы и по 
завершении программы), в том 
числе и по медицинским данным.

«Коррекционная работа стро-
ится на основе преемственности: 
сопровождение ребенка с перво-
го класса ведется с учетом карты 
преемственности детского сада 
и продолжается до выпускного 
в школе», – добавила Надежда 
Ивановна.

«Комплексный подход в кор-
рекционной работе с детьми с 
трудностями обучения – одна из 
наиболее эффективных совре-
менных технологий в арсенале 
педагогов и узких специалистов 
образовательной организации», 

– уверена Надежда Шабалина. 
Важно отметить, что модель 

психолого-педагогического со-
провождения апробировалась 
на протяжении четырех лет.

Ƽлена Ǎмирнова.

ˣ ˦узбасском региональном ˊентре психолого�педагогической, меди�
ˊинской и соˊиальной помощи �ʰдоровье и развитие личности� прошел 
ˉинал регионального ˑтапа 3& ˣсероссийского конкурса �ʲучшая инклю�
зивная школа ˫оссии�. ˦онкурс в том числе направлен на реализаˊию 
иниˊиированного ˣладимиром ˪утиным наˊпроекта �Образование�.

 ǐак вȴглȸдит Ǳголок в ресǱрсном классе.  
ǒото иǥ арǳива ǋ.ǆ. ǖаǟалиной.

// для справки
По данным департамента обра-
зования и науки Кемеровской 
области, на сегодняшний день 
инклюзивное образование реа-
лизуется в ͭͭ7 школах Кузбасса.
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 ǒото ǒедора ƿаранова.

͉ак ͽ сͰала жерͰвоΨ реклаͪ
О том, что слишком выгодные проценты по вкладам 

– это сыр в мышеловке, знают все. Однако 6% на оста-
ток от 50 тыс. руб., обещанные «Почта Банком» по сбе-
регательному счету, вовсе не выглядели запредельно. И 
были привлекательней, чем 3% или даже 5% в других 
банках. Еще «Почта Банк» сулил твердые 3% кэшбэка 
с покупок на автозаправках (автомобилисты меня пой-
мут). Заманчивой казалась и возможность без комиссии 
снимать наличные во всех банкоматах «Почта Банка» и 
«банков группы ВТБ», а также в терминалах по выдаче 
наличных в отделениях почтовой связи…

«Справочник по кредитным организациям» Бан-
ка России подсказал, что акционерами «Почта Бан-
ка» являются «Банк ВТБ» и ФГУП «Почта России» и 
что именно почтовое ведомство выступает в данном 
тандеме «лицом», под значительным влиянием кото-
рого находится кредитная организация. ВТБ – банк с 
государственным участием. «Почта России» – тоже 
госпредприятие. Я решила, что с их стороны подвоха 
можно не опасаться.

На сайте самого «Почта Банка» значилось, что он яв-
ляется преемником универсального розничного «Лето 
Банка». Который, напомню, создавался при поддержке 
государства для людей с уровнем дохода средним и ниже 
среднего. Опять же рекламировали «Почта Банк» сим-
патичные мне актеры Сергей Гармаш и Александр Паль… 
И хотя я понимала, что они просто зарабатывают гоно-
рар, а обещания обязывают лишь тех, кто в них верит, я 
повелась.

͐ͫачала оͲорͪиͪ� ͭоͰоͪ ͭочиͰаеͰе
15 августа я зашла в один из офисов «Почта Банка», 

чтобы открыть сберегательный счет. Сотрудница офи-
са попросила мой паспорт. «СМС-информирование под-
ключать будете? – поинтересовалась она. – Тогда давай-
те всё сразу и оформим».

Посыпались эсэмэски: код доступа, номер ком-
плекта, пин-код карты, «Вам подключена услуга СМС-
информирования»…

Мне не понравилось, что привязанная к сберегатель-
ному счету карта «Мир» оказалась «на предъявителя». 
«Как только начнутся регулярные поступления на счет, 
вы сможете поменять ее на именную», – пообещала ме-
неджер. (Сберегательный счет «Почта Банка» предпола-
гает, что клиент может не просто переводить сюда «лиш-
ние» деньги, но и зарплату, пенсию или, в случае выбора 
тарифа «Зарплатный пенсионер», и то, и другое сразу.) Я 
кивнула и попросила распечатать договор. И обомлела.

Заявление об открытии сберегательного счета шло в 
комплекте с предоставлением потребительского креди-
та под 14,9% годовых!

На первом листе, в верхнем правом углу в рамочке 
был указан «номер комплекта» – тот самый непонят-
ный набор букв и цифр из СМС. Далее из текста следова-
ло, что я выражаю согласие на счет и на кредит, зная, что 
вообще-то заключение договора потребительского кре-
дита не является необходимым условием для открытия 
счета.

«Что за бред?» – возмутилась я. «Да вы не обращай-
те внимания, вы же видите, в графе «сумма» стоит ноль 
рублей, – начала юлить менеджер. – Это вообще-то и не 
кредит даже, а овердрафт, и он всего на тысячу рублей».

Чтоб неискушенный читатель понимал, сделаю пояс-
нение: овердрафт – это один из видов кредита, фикси-
рованный «запас» денег, который банк разрешает тра-
тить по карте сверх того, что есть у клиента. В основном 
овердрафт действует для карт, на которые регулярно по-
ступают платежи – для зарплатных, например. При этом 
банк обязан прописать в договоре на обслуживание кар-
ты все условия для подключения такой услуги: сумму, 
процент, беспроцентный период (если он предусмотрен), 
штрафы и пени в случае просрочки… А клиент, прежде 
чем подключить овердрафт, должен дать на это согласие. 

Иначе он будет пользоваться деньгами банка, как свои-
ми, даже не подозревая, что ему включили счетчик.

В моем случае менеджер просто выдала мне весь па-
кет документов уже после того, как он был якобы подпи-
сан «моей» электронной подписью. Хотя для того, чтобы 
оформить такую подпись, человек должен сначала напи-
сать соответствующее заявление НА БУМАГЕ.

Я сказала, что больше не хочу иметь дела с «Почта 
Банком», и потребовала аннулировать договор. Менед-
жер беспрекословно порвала все распечатанные листы, 
порезала неименную карту и стала заполнять заявление 
о закрытии едва открытого счета. Пришло СМС о том, 
что заявление принято. Правда, выяснилось, что испол-
нят его лишь через десять дней. Почему так долго? Таков 
порядок. Вся эта история заняла минут 30-40.

̈́оложиͰь свои�
Я приготовилась ждать и дома, зайдя в «Почта Банк 

онлайн», обнаружила, что вместе с заявлением на счет 
+ кредит там болтаются еще семь «подписанных» мною 
документов. Стала читать.

«Клиент соглашается, что операции, совершенные 
с простой электронной подписью, признаются совер-
шенными клиентом и оспариванию не подлежат…» Про-
стая электронная подпись многолика. Это и часть кода 
доступа, полученного клиентом от банка в СМС, и од-
норазовый пароль, который клиент вводит при входе 
в банк-онлайн, и кодовое слово, которое он сообщает 
операторам «горячей линии» для подключения/отклю-
чения услуг, и просто успешная авторизация доступа в 
банк-онлайн…

В этом месте мне стало нехорошо. Якобы мое заяв-
ление о выдаче кредита под 14,9% в банке имеется. Что 
помешает этим ребятам оформить от моего имени кре-
дит не на тысячу рублей, а больше? «Своей» подписью 
на «Индивидуальных условиях договора потребитель-
ского кредита…» я уже согласилась на передачу банком 
его прав по моему кредиту третьим лицам, читай: кол-
лекторам…

Не меньше эмоций вызвала и графа «Комиссия за вы-
дачу средств» в тарифах на обслуживание счета. Без ко-
миссии можно было снять лишь те средства, которые 
пролежали на счете не менее 30 дней. И не более 100 ты-
сяч рублей в течение календарного месяца. За всё, что 
свыше этой суммы, придется уплатить 7,9% комиссион-
ных (но не менее 100 рублей).

Прикинула: если ежемесячно вносить на счет по 20 
тыс. руб., то через десять месяцев накопится более 205 
тысяч рублей, включая пять тысяч рублей процентов. 
Но если снять эти деньги «кучкой» (а копят, как правило, 
на что-то), придется отдать банку восемь тысяч. То есть 
не просто остаться без процентов, но и накинуть сверху 
пару-тройку тысяч из своего кармана. Просто за то, что 
банк почти год пользовался моими деньгами... Вот уж 
действительно, продукт для людей с уровнем доходов 
ниже среднего.

Песͫͽ ͭро белого бчка
Через десять дней я получила СМС-уведомление о 

том, что договор на открытие сберсчета с кредитом за-
крыт. Но когда еще через пару часов я заглянула в «По-
чта Банк онлайн», чтобы удостовериться в этом, там всё 
оставалось без изменений.

Позвонила на горячую линию банка. Сотрудник call-
центра попросил подождать (причем личный кабинет 
сразу же стал недоступен), а потом снисходительно за-
явил, что я заблуждаюсь. Договор №45хххх закрыт, дей-
ствителен другой, №46хххх. Откуда он взялся? Я сама 
его открыла. Как? По одной версии, простым вхождени-
ем в банк-онлайн. По другой, «нечаянным нажатием ка-
кой-нибудь кнопки».

3 сентября я вновь поехала в офис «Почта Банка» и 
написала три заявления: на расторжение второго дого-
вора, на расторжение соглашения об электронной под-

писи и на отзыв моих персональных данных из базы 
«Почта Банка».

11 сентября, получив СМС о закрытии второго дого-
вора, наведалась туда еще раз и потребовала письменно-
го подтверждения (проверка через банк-онлайн грозила 
стать песней про белого бычка).

Менеджер выдала справку с печатью о закрытии сче-
та. А ответ про отзыв электронной подписи… зачитала из 
компьютера.

Читка вслух меня не устроила, и я вновь потребова-
ла письменного подтверждения отзыва. Мне выдали еще 
один бланк заявления, на котором я должна была ука-
зать: прошу прислать ответ по такому-то адресу. Две не-
дели спустя ответа все еще не было. Напомню: одним из 
учредителей «Почта Банка» является ФГУП «Почта Рос-
сии»…

̀ чͰо ͫарод�
Почитала отзывы о «Почта Банке» на интернет-ре-

сурсе www.banki.ru. Из четырнадцати, оставленных 23 
сентября 2019 года, десять негативных.

…Клиент заключил кредитный договор на 100 тыс. руб. 
через «Почта Банк онлайн» и получил СМС о зачисле-
нии данной суммы на его счет. По факту же банк присо-
вокупил к кредиту страховку в размере 48 тыс. руб., ко-
торая в СМС не отразилась. Посмотреть текст договора в 
личном кабинете человек не смог: тот «вдруг» перестал 
загружаться. В итоге он уехал в отпуск, упустил сроки и 
не смог вовремя расторгнуть договор страхования, о ко-
тором даже не подозревал…

Другой заемщик полностью погасил долг и процен-
ты по кредитной карте и убедился в том, что сумма кре-
дитного лимита и зачисленных на нее денег совпадают, 
а задолженность составляет 0 руб. Однако в следующую 
дату платежа она появилась вновь – в размере почти 5% 
от лимита. Выписку с подробной расшифровкой опера-
ций человек получить не может, все требования, как он 
пишет, банк выдвигает на уровне гопника: дай денег, и 
всё…

По сведениям Отделения Кемерово Банка России, в 
начале сентября в Кузбассе, кроме «Почта Банка», ра-
ботали еще 42 банка (а всего их в России на тот момент 
было 415). И я далека от мысли, что все они «белые и 
пушистые». На том же ресурсе banki.ru население разда-
ет «всем сестрам по серьгам», порой даже в более жест-
кой форме. Но такой агрессивной пиар-кампании, рас-
считанной на доверчивых пенсионеров, не ведет ни одна 
другая кредитная организация.

«Возьми от пенсии всё!» – призывает популярный ак-
тер. «Остаться бы при своих», – вот уже полтора месяца 
думаю я, пытаясь прекратить историю, которая толком 
даже не начиналась.

Валентина Акимова.
P.S. По примеру коллег с Первого телеканала, редак-

ция официально уведомляет руководство «Почта Бан-
ка»: мы не делали рекламу, мы сделали «контрольную 
закупку» ваших услуг. А вслед за этим – и вывод о том, 
что сокращение численности кредитных организаций на 
российском финансовом рынке (за восемь месяцев теку-
щего года работу прекратили 29 из них) не так сильно 
влияет на повышение качества обслуживания, как хоте-
лось бы клиентам.

Ŋанк� с кŷтŷрƄŵ  
ŭŮржи уžŷ ūŷстрŷ
Řŷлтŷра ŵŮсяſа журналист ŬаŰŮтƄ mœуŰбасс} пƄтаŮтся  
прŮкратить ŷтнŷƁŮния с банкŷŵ� с кŷтŷрƄŵ� пŷ сути�  
ŭажŮ нŮ успŮл сūяŰаться
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ŜжŮ нŮ кūартирантƄ�  
Ŗŷ ŷтнƄнŮ… ŭŷлжники

͖Ͱо� где 
и коͪу ͭоложеͫо

И ведь случилось! Скобеле-
вым наконец-то решилась по-
мочь одна неравнодушная со-
трудница банка. Как-то смогла 
она убедить своих руководите-
лей, чтобы те вошли в положе-
ние молодой семьи.

Уже пять лет, как Евгений 
и Оксана поженились. Четыре 
года исполнилось их сыну Роме. 
И все эти годы Скобелевы жи-
вут в статусе квартирантов. Еже-
месячно платят за чужие ква-
дратные метры более десяти 
тысяч рублей. К тому же хозяин  
жилья уже не раз говорил, что в 
его планах – продажа этой квар-
тиры. А Евгений именно к ней 
особенно привык. До женить-
бы с Оксаной он снимал эту са-
мую жилплощадь тоже пять лет. 
До сантиметра знает каждую из 
трех комнат. Передвигается лег-
ко, не задевая мебель. И если не 
знать, что Евгений абсолютно 
незрячий, можно подумать, что 
он такой же, как мы: всё видит.

А он действительно «видел», 
ощущал скептические взгляды 
тех, кто хлестал его словами-
пощечинами: «Слепым ипоте-
ка не положена». Пробовал воз-
разить, убедить, что он человек 
ответственный. И вообще, поче-
му в других регионах России не-
зрячим выдают такие кредиты, а 
у нас в Кузбассе и, в частности, в 
Ленинске-Кузнецком – нет?

О положительном решении 
вопроса с ипотекой в других го-
родах страны Евгений наслы-
шан от самих незрячих счаст-
ливчиков. Он – председатель 
областного совета по делам мо-
лодежи, имеющей инвалидность 
по зрению. Случается, что вы-
езжает на всероссийские слеты, 
форумы, фестивали. И, общаясь 
с представителями других реги-
онов, узнал, где незрячим охот-
ней идут навстречу. Например, в 
Санкт-Петербурге. Там в ипоте-
ке не откажут, если доход семьи 
позволяет погашать ежемесяч-
ные выплаты. А еще вдобавок к 
пенсии инвалиды по зрению по-
лучают надбавку в сумме 15500 
рублей.

О своих, а не арендованных 
квадратных метрах Евгению 
рассказывали также жители 
Приморья, Красноярска, Хака-
сии. Жилье они купили именно 
благодаря ипотеке…

…И вот, наконец, одобрен кре-
дит и Скобелевым. Их семейный 
бюджет – а это две пенсии плюс 
два приработка (оба оказывают 
услуги массажистов) – позволя-
ет погашать долг. Другое дело, 
что при строжайшей экономии. 
Но ничего, они к этому готовы – 
ради собственного жилья.

Однако уже при оформле-
нии последних документов в 
МФЦ вновь прозвучало холод-
ное «Нет!». Не понравилось со-
труднице, что руку Евгения 
придерживала его мама Гали-
на Николаевна, когда он должен 
был поставить подпись.

– Так не положено! – заявила 
бдительная женщина.

– Но я незрячий. Я могу рас-
писаться не на той строчке. 
Пожалуйста, позовите свое-
го руководителя, – попросил 
взволнованный Евгений.

Позвали. И все формальности 
были улажены. Домой Евгений 
вернулся с хорошей новостью:

– Оксана, мы уже не кварти-
ранты. Мы – хозяева!

В ладоши захлопали и жена, и 
сын Роман. Обрадовалась и со-
бака-поводырь Джесси. Она ведь 
тоже привыкла и к этой квар-
тире, и к району, где стоит дом. 
Если Евгений или Оксана ска-
жут: «Джесси, пойдем сегодня в 
магазин «Ярче», то собака при-
ведет прямиком к этой торго-
вой точке. Знает Джесси дорогу 
и в «Марию-Ра», и в булочную. 
А умную собаку знают продав-
цы. Правда, как-то раз в одном 
магазине появилась новенькая. 
Строго сказала:

– С собакой к нам входить не 
положено!

На голос вышла директор, 
улыбнулась:

– Этим покупателям можно. 
Уважайте их и жалуйте!

͏ожаͰь ͫельзͽ  
рисковаͰь

Джесси в своем собачьем воз-
расте уже старушка. Бывает, что 
ленится сопровождать хозяев 
или просит дать ей отгул. И тог-
да четырехлетний Роман берет 
папу или маму за руку и ведет 
их по нужным адресам – в свой 
детский сад, в магазин, в аптеку 
или просто во двор. Должны же 
родители гулять на свежем воз-
духе.

– Сынок – это наше всё! – улы-
бается Оксана.

С ней тут же соглашается Ев-
гений, усаживая Романа на свои 
колени. Мальчик рассудитель-
ный, воспитанный, заботливый, 
добрый. Первый раз я увидела 
его годовалым. Тогда называла 
его Ромашечкой. Но сейчас ему 
больше подходит полное имя. 
Этакий маленький, но серьез-
ный наиглавнейший член семьи 
Скобелевых.

Им сегодня даже невозмож-
но представить свою жизнь без 
сына. И не только потому, что 
он в буквальном смысле их гла-
за. Сынок – их свет в окошке, их 
радость, их счастье. Наверня-
ка и Роман, когда вырастет, ска-
жет, что у него было счастливое 
детство. Сейчас он занимается 
в танцевальной студии, знает 
много стихов, любит смотреть 
мультики, рисовать. А еще – ла-
зать по шведской лесенке. Вот 
она, в комнате Романа. Игрушек 
здесь как в магазине. Многие по-
дарены. И бабушкой мальчика 
Галиной Николаевной, и друзья-
ми семьи. А второй бабушки у 
Романа нет. Мама Оксаны умер-
ла, когда девочка была совсем 
маленькой.

– С рождения, бедняжка, неве-
зучая. И за что ей всё это? Внача-
ле – слепота, а теперь вот сирот-
ство, – причитали сердобольные.

Да, Оксана родилась зрячей, 
но недоношенной. В роддоме ее 
положили в специальный кувез. 
А однажды… забыли в нем. От-
сюда и слепота. Во всяком слу-
чае, так говорила мама, и Оксана 
запомнила это.

После смерти мамы ее взял в 
свою семью отец. Но и он тоже 
умер. Так Оксана стала детдо-
мовской девочкой. Но лишь на 
время. За ней приехала старшая 

сестра, оформила опекунство 
над Оксаной. Сёстры жили вме-
сте до Оксаниной свадьбы. А с 
Евгением ее познакомила прия-
тельница. И первое их телефон-
ное свидание состоялось как раз 
в День белой трости. Пусть это 
и не праздник, но важная дата в 
календаре, напоминающая, что 
нужно помогать незрячим ощу-
тить, как прекрасен мир. И что 
состоит он не только из тёмной 
ночи.

Однако им то и дело напоми-
нают, что они не такие, как все. 
Вот и медики отговаривали Ок-
сану рожать. Мол, это рискован-
но. К тому же и папа незрячий. 
Но ведь и у Евгения слепота не 
врожденная, она наступила по-
сле дорожной аварии. Хорошо, 
что родные и друзья поддержи-
вали Скобелевых. И Рома ро-
дился! Галина Николаевна, мама 
Евгения, как и обещала, помога-
ет молодым родителям.

– Наша мама – наш ангел-хра-
нитель, – говорит Оксана, обни-
мая свекровь.

А в ответ слышит ласковое:
– А ты для меня, доченька.

¢͐часͰье   ͻͰо Ͱо�  
чͰо вͭереди¡

Галина Николаевна живет 
в пригороде. Всё ее богатство 

– это скромная пенсия да ого-
род. Вот и сейчас приехала не с 
пустыми руками, а с виногра-
дом, который сама вырастила, 
и с ведерком осенней виктории. 
Да, самим Скобелевым лишний 
раз побаловать себя вкуснятин-
кой уже вряд ли получится. Вся 
пенсия Оксаны будет уходить 
на выплату ипотеки. А Евгений 
из своей пенсии будет погашать 

еще один долг: 150 тысяч рублей 
семья взяла в банке на самый не-
обходимый ремонт.

За месяц уже заменили всю 
систему отопления, сантехни-
ку. Не у всех зрячих такой темп 
и старание благоустроить свой 
быт! Чисто и уютно в кварти-
ре. Вон как поблескивают на ме-
бельной стенке (и её Скобелевы 
купили) «золотые» микрофон-
чики. Они появились минувшим 
летом, когда Оксана и Евгений 
вернулись с областного фести-
валя. Это их приз за победу в пе-
сенном конкурсе. Исполняли су-
пруги свою любимую песню «Не 
жалей». Напомню, что это хит 
Таисии Повалий и Владимира 
Девятова.

– И пока стучит упрямо серд-
це, счастье – это то, что впереди, 

– напела Оксана.
– Плачь и надейся, теряй и 

влюбляйся. Но никогда ни о чём 
не жалей, – подхватил Евгений. 
И тут же зазвучал дуэт:

– Рядышком ходят и горе, и 
счастье. Годы летят, словно пух 
с тополей…

А сейчас с тополей за окном 
их квартиры начали облетать 
листья. Женя рассказывает о 
ближайших планах на ремонт. У 
него умелые руки, они могут не 
только делать сложный массаж, 
но и мастерить. Правда, строи-
тельные материалы стоят неде-
шево...

Да, Скобелевы знали, на 
что шли, когда с таким трудом 
оформляли ипотеку. Будут эко-
номить на себе, но только не на 
сыне. Поскольку семья у них 
полная, за детский сад платят 
все 100 процентов. О льготах 
речи не заводят. С тех самых 
пор, когда ещё брали питание 
для Ромы в молочной кухне. Ок-
сана тогда пробовала задать во-
прос о льготах, а ей сказали: «Но 
у вас же есть прожиточный ми-
нимум!»

С одной стороны, конечно, 
хорошо, что Скобелевы не по-
падают в разряд малоимущих. 
Но, с другой, кому помогать, как 
не им, людям, которые каждый 
день, каждый час вынуждены 
преодолевать столько трудно-
стей!

Преодолевать долг по ипоте-
ке Скобелевым придётся 20 лет. 
Ставка – 10,5 процента. То есть 
не льготная (хотя наш прези-
дент В.В. Путин так убедительно 
говорил о необходимости пре-
доставления ее для особенных 
семей). Взяли 1 миллион 650 ты-
сяч рублей. Выплатить должны 
3 миллиона 960 тысяч. Наклад-
но, однако! Но всё равно лучше, 
чем платить за чужое.

Они уже зарегистрировались 
(прописались) на своих квадрат-
ных метрах.

– У нас будто крылья выросли! 
– говорит Евгений. И Оксана со-
гласно кивает.

Не обломились бы эти кры-
лья о людское равнодушие.

Галина ƽаǝанакова.
г. ǉенинскКǱǥнеȯкий.

�ˣы ведь слепой, вы инвалид� ˦акая может 
быть ипотека� ˨ет� ˨ет� И еще раз нет�� 
ˣот так, не ˊеремонясь, сотрудники банков  
отказывали ˥вгению. 
ʰа помощью для оˉормления жилищной ипо-
теки он пробовал обратиться и к чиновникам, 
но в разных кабинетах слышал одно�  
�И вы незрячий, и жена у вас слепая.  
ʮва инвалида первой группы в одной семье. 
Извините, но нет у нас права заставить банки 
рисковать. ˢ вдруг что�то случится��

 ǏǱǭрǱги Ǐкоǟелевȴ со своими наградами и главнȴм сокрови
Ȳем ^ ǎоманом. ǒото ƾлександра ǅиновȵева.
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 ǒото ǒедора ƿаранова.

mОни и сŮŬŷŭня жиūут 
пŷлнŷſŮннŷŲ жиŰньƇ�}

// самореализация

// соболезнование

// конкурс

ŜƀитŮль� ŘŮрŮŭ иŵŮнŮŵ тūŷиŵ…

ОбƂŮŮ ŭŮлŷ  
и ŵŷлŷŭƄž�  
и ŰрŮлƄž

�� сентября �ͽ�� года на 
���м году жизни скончалась 
аʕлина ˨иколаевна ʰуева, 

отличник народного про-
свещения, заслуженный 
учитель школы ˫оссийской 
ˮедераˊии, член областного 
ветеранского штаба.

После окончания историко-филоло-
гического факультета Томского государ-
ственного университета она начала свою 
педагогическую деятельность в Кузбассе. 
Педагогический стаж Галины Николаев-
ны – 51 год, из них 43 года она отработала 
директором школы, в том числе 33 года – 

директором кемеровской школы №12 
имени Героя России Веры Волошиной.

Галина Николаевна умела грамотно вы-
строить производственные и человеческие 
отношения, поэтому в коллективе работала 
профессиональная команда педагогов. Бо-
лее 89 её выпускников награждались золо-
тыми и серебряными медалями «За особые 
успехи в обучении», позже они стали док-
торами, кандидатами наук, старшими офи-
церами, учёными, врачами, педагогами.

Более 30 лет в школе действует Музей 
боевой славы им. В.Волошиной, получив-
ший звание «Народный». По инициативе 
Г.Н. Зуевой в октябре 2007 года в школе 
был открыт профильный музей «В мир 
прекрасного», созданный на базе пред-
метного кружка «Литературная гости-
ная», существовавшего много лет.

Выйдя на заслуженный отдых, Галина 
Николаевна стала активистом ветеран-
ского областного штаба, душой болела за 
порученный ей участок работы, вноси-
ла значительный вклад в общественную 
работу с молодёжью и людьми старшего 
поколения, помогала претворять в жизнь 
инициативы областной ветеранской ор-
ганизации.

В 2002 году за значительные достиже-
ния в области педагогики, психологии, 
управления образовательным учрежде-
нием Г.Н. Зуева стала лауреатом премии 
нашего земляка, народного учителя М.А. 
Аверина. В 2010 году Галина Николаевна 
была награждена медалью «Гордость об-
разования города Кемерово», а в августе 
2018-го ей был вручён юбилейный знак 
администрации города Кемерово «Гор-

дость столетия». За добросовестный и 
результативный труд Г.Н. Зуева награж-
далась грамотами, благодарственными 
письмами областных, городских, район-
ных организаций, наградами Кемеров-
ской области: медалями «За достойное 
воспитание детей», «За служение Кузбас-
су» и другими.

Областной и Кемеровский городской 
советы ветеранов войны и труда, акти-
висты ветеранского движения Кузбасса, 
учащаяся молодёжь выражают глубокое 
соболезнование родным и близким в свя-
зи с уходом из жизни Галины Николаев-
ны Зуевой.

Светлая память об этом удивительном 
человеке навсегда сохранится в памяти 
всех, кто знал Галину Николаевну и рабо-
тал с ней.

˦ ˧еждународному дню пожилых 
людей � октября в пос˸лке ˦едровка 
были подведены итоги кемеровского 
городского смотра�конкурса  
�˪околения £ вместе��.

В нынешнем году победителями стали 55 человек в 
десяти номинациях: «Мы рядом», «Твори добро», «Мой 
доктор», «Вдохновение», «Я – кемеровчанин», «Забота», 
«Мастер», «Талант», «Полвека вместе», «Цветущий сад».

Двум ветеранам было присвоено звание «Почёт-
ный ветеран города Кемерово»: Дмитрию Михайловичу 
Плотникову – Герою Социалистического труда, почет-
ному гражданину Кемерова и Кемеровской области, по-
четному строителю Кузбасса, а также Ленине Алексеевне 
Агеевой – руководителю музея Кемеровского механиче-
ского завода, на котором она проработала более 60 лет.

«Мне очень приятно, что мне присвоено такое зва-
ние», – призналась Ленина Агеева. Сегодня она многое 
делает для того, чтобы история города и людей, которые 
строили и работали здесь, сохранялась надолго.

«Конкурс объединил всех. Он закладывает основы 
нравственности у молодого поколения, ведь рядом с ним 
такие заслуженные люди, которые внесли вклад в разви-
тие Кемерова и Кузбасса», – отметил Владимир Балахо-
нов, председатель Кемеровского совета ветеранов. 

Напомним, что смотр-конкурс «Поколения – вме-
сте!» проводится с 2004 года. С тех пор его номинанта-
ми становилось в общей сложности более двух тысяч 
человек. Среди них школьники, студенты, работники 
учреждений и предприятий города, пенсионеры.

Ǌкǭана ǍоǱарева.

 ǀладимир ƿалаǳонов и ǉенина ƾгеева.  
ǒото Ǐергеȸ ǁавриленко.

«Арбат осенний на Весенней» городской совет ве-
теранов начал проводить с 2013 года. И это меропри-
ятие сразу же полюбилось кемеровчанам, особенно 
пенсионерам. Все заранее к нему готовятся, проду-
мывают, какие вырастить и показать другим цените-
лям диковинные цветы, фрукты.

Вот и в минувшую пятницу двенадцать разных те-
матических площадок вмиг оживили центральную 
улицу Весеннюю. Творческие коллективы ветеранов 
дали концерт, много зрителей собрал и конкурс гар-
монистов. Работали разные выставки: к 100-летию 
Веры Волошиной, «Дары осени», самодеятельных 
художников, декоративно-прикладного творчества 
ветеранов. А на спортивной площадке прошли тур-
ниры по шашкам и шахматам среди участников «се-
ребряного возраста», желающие сдавали нормы ГТО. 
Работала полевая кухня.

Интересным получился конкурс на лучший обед 
из овощей и фруктов, которые пенсионеры выращи-
вают на дачах. Вот, например, накрыли стол вете-
раны Заводского района: на нем самые разные дары 
природы, в том числе и виноград. Его выращивает на 
своем участке Ольга Игоревна Чимарова. «Шесть лет 
уже занимаюсь, на третий год только виноград дал 
урожай, с каждого куста по ведру – нам хватает», – 
рассказывает она.

«Вот это тарталетки с грибной икрой, медовое ас-
сорти, пироги с картошкой и капустой, – показывает 
Лидия Петровна Пикулина. – Всё это с дачи».

Стол ветеранов Кировского района тоже изоби-
лует угощениями. «Здесь блюда, которые готовят 
ветераны каждый день из своих овощей, – поясня-

ет председатель районного совета ветеранов Галина 
Федорова. – Вот, пожалуйста, бутерброд к борщу: на 
хлеб намазываем перекрученное сало со стрелками 
чеснока – получается очень вкусно и сытно. Пироги 
со смородиной, щавелем, морковкой, перец, фарши-
рованный овощами, шарлотка из кабачка, бутербро-
ды с картошкой, драники…»

«Мы привыкли к тому, что все хвалят ветеранов 
за то, что они сделали за свою жизнь. И забываем, 
что они и сегодня живут полноценной жизнью. Они 
делают большой вклад в продовольственную безо-
пасность Кузбасса, выращивая на огородах столько 
овощей и фруктов. И сегодня у них наступила пора 
самореализации, многие начали новую жизнь: кто 
вышивает, кто рисует – это очень важно», – подчер-
кнула председатель комитета по вопросам образо-
вания, культуры и национальной политики област-
ного Совета народных депутатов Ирина Федорова.

«Мы удивляемся таланту наших ветеранов. Мы 
хотим, чтобы они не сидели на диване, не ностальги-
ровали о прошлом, а чтобы жили активной жизнью 
и взгляд каждого был устремлен в будущее», – отме-
тил Владимир Балахонов, председатель Кемеровско-
го совета ветеранов.

На празднике также были награждены ветераны, 
принимавшие участие в организации работы «Вете-
ранских двориков» летом 2019 года.

Ǌкǭана ǋанарина.

ŋ прŮŭŭūŮрии ōня пŷжилŷŬŷ ƀŮлŷūŮка ū œŮŵŮрŷūŮ 
сŷстŷялся траŭиſиŷннƄŲ ŷсŮнниŲ праŰŭник
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 ǀладимир ǉомекин ǭокаǥȴвает место� где раǟотали 
горнȸки с сентȸǟре ���� года.

тайны Кузбасса

Őŷū śисульскŷŲ принſŮссƄ
šаŵанƄ стали слƄƁать ŮŮ Ŭŷлŷс и ūиŭŮть ŮŮ� Ŧти и ŭруŬиŮ нŮиŰūŮстнƄŮ ŽактƄ ŷ сибирскŷŲ 
mŵŮртūŷŲ ſарŮūнŮ}� кŷтŷрŷŲ mсŷтни ŵиллиŷнŷū лŮт}

Напомним, в 2002-м в хакас-
ской газете журналист рассказал 
о встрече в поезде с бывшим пол-
ковником КГБ. О том, что «се-
кретчик» подарил ему информа-
цию о поразительной находке в 
1969 году в Кузбассе, под Тису-
лем, возле поселка Ржавчик. Это 
была история про найденный 
горняками мраморный гроб, в 
котором в голубовато-розовой 
жидкости лежала красавица. 
Выглядела она как живая, слов-
но просто спала. А гроб был с 
70-метровой глубины. И, значит, 
находке 400-800 миллионов лет, 
и она старше человечества. При-
чем в тексте назывались кон-
кретные люди из Ржавчика…

Потом заметку перепечата-
ла тисульская газета, и район 
ахнул. И Тисульская принцесса 
стала кузбасской, российской и 
даже мировой сенсацией. С тех 
пор по ней (правда это, или вы-
мысел, или всё вместе) продол-
жаются споры.

Но еще живы свидетели 
«того» сентября 1969-го, пода-
рившего историю о «мертвой ца-
ревне». Не по Пушкину. Мест-
ную…

И еще много раз все данные 
сверили, опираясь на свои экс-
педиции и другие научные ис-
точники и секретные материалы 
те, кто Тисульскую принцессу 
отрицает (археологи – в первую 
очередь). И еще больше укрепи-
лись в своем мнении те, кто рос, 
жил, состарился в Тисульском 
районе и убежден, что под Ржав-
чиком и вправду отрыли прин-
цессу…

А недавно на связь с «царев-
ной» вышли шаманы. И одна 
шаманка описала контакт так: 
девушка в белом одеянии, кра-
сива, светловолоса, голубоглаза, 
из цивилизации действительно 
бывшей задолго до человечества. 
Она была видима так чётко…

А что, если принцесса – все же 
не легенда, а явь? И наш корре-
спондент, отправившись в Ржав-
чик, нашел подробности па-
мятного сентября и еще более 
невероятное объяснение этой 
истории. Читайте наш эксклю-
зивный репортаж.

́орͰ
В семь часов тридцать минут 

вечера мы, продравшись сквозь 
голые стебли крапивы выше че-
ловеческого роста, попали на 
место. Оно открылось для ре-
портерского мира и для при-
езжих впервые. (До меня всем, 
шедшим «по следу» Тисуль-
ской принцессы, разные прово-
дники показывали совсем не то 
и совсем в другой стороне: или 
район ремонтно-механических 
мастерских советских времен, 
засыпанный («очень даже для 
секретности») свалкой, или про-
сто въезд в Ржавчик со стороны 
Тисуля.)

А нужный «квадрат» – вот 
он, крайний левый. По мне, так 
просто лесной пригорок с бе-

резками. Спуск с него не велик, 
не крут. За пригорком не видно, 
но метров через четыреста уже 
спит крайняя улочка…

– Хорошо, что холодно, змей 
нет. А то гадюк черт знает сколь-
ко, – говорит Владимир Петро-
вич Ломекин, идя впереди и 
сдвигая палкой крапиву. Он вы-
рос в Ржавчике. Его отец рабо-
тал здесь на шахте, пока ее не 
закрыли и не открыли на время 
угольный разрез. Его дядя рабо-
тал на разрезе взрывником как 
раз в нужные мне годы.

И сам Владимир Петрович в 
«ту» осень 1969-го по сути каж-
дый день бывал здесь – возил 
отсюда, с разреза, уголь. И про-
стаивал на своем «ГАЗ-52» в оче-
редях из грузовиков, и выби-
рался из ям разбитой дороги. И, 
конечно, знал про народ с разре-
за и Ржавчика всё…

– Да, мимо меня тогда ни одна 
сенсация проехать не смогла 
бы, – шутит и сразу переходит к 
главному Владимир Петрович. – 
«Тисульская принцесса» – я уве-
рен, легенда. На самом деле не 
было ни на шахте, ни на разре-
зе таких находок. Да и не было 
здесь таких глубин.

...Подходим к березовой 
«арке». Всё, мы – почти «на дне» 
разреза. И Ломекин поясняет:

– Глубина вместе с вскрышны-
ми грунтами в карьере составля-
ла 24 метра, местами максимум 
25–27. Толщина угольного пла-
ста колебалась от пяти до шести 
метров. Уголь был отменный… 
А выработка в 1969-1970-м шла, 
да, именно здесь. Последняя вы-
работка, и осталась не завален-

ной. И тут уголь еще есть, и под 
деревней уголь еще есть. А за-
крыли шахту и потом разрез, по-
тому что вода затопила: места 
здесь такие, что вода отовсюду 
прет. Вот и вся тайна…

Владимир Петрович цитиру-
ет хакасскую заметку, с удоволь-
ствием подчеркивая «непопада-
ния». Он знает эту публикацию 
наизусть. И вообще узнал про 
нее первым в районе (ведь он 
23 года был главой территории, 
куда входит и Ржавчик. – Ред.). 
Вспоминает, как получил в руки 
«сенсацию», отпечатанную еще 
на печатной машинке. И с тем 
листом объехал, обошел всех 
старых горняков.

– К дяде Феде Субботину при-
ехал, бывшему кузнецу с Ржав-
чика, зачитал. Он: «Не было та-
кого сроду!» Взял его, поехали 
вместе к Гарманову дяде Коле, и 
тот тоже: «Не было!» Я опросил 
тогда ВСЕХ машинистов экска-
ваторов, работавших в 1969-м, и 
раньше, и позже на разрезе. Не 
раз ездил к ним. Их мнение: «Не 
было!» Ни двухметрового мра-
морного поднятого ларца-сарко-
фага, ни принцессы. А сейчас уж 
никого из них нет в живых…

– А кто-то с разреза еще есть?
И мы, обходя ямы с водой, 

спешим коровьей тропинкой 
к машине. Еще жив дед Борис 
Караульнов, и мы торопимся к 
нему. Приехали:

– Михалыч, ты кем в 1969-м 
работал? И была принцесса в 
гробу или нет?

– Помощником машиниста 
(экскаватора. – Ред.), – отвеча-
ет громко – плохо слышит – ува-

жаемый Борис Михайлович. – 
Ни про какую принцессу, нет, не 
слышал…

Что ж, со «свидетельствами» 
горняков, похоже, всё ясно. Од-
нако в хакасской заметке еще 
было сказано: нагнали в Ржав-
чик военных, и было оцепление, 
вертолеты. Правда, сначала гроб 
с принцессой снесли в клуб, и все 
ходили туда – смотрели.

И снова мимо: клуб, как выяс-
нилось, построен был в Ржавчи-
ке двумя годами позже.

Тогда, может, принцессу вы-
ставляли в «угольной» конторе 
в Ржавчике? Но как раз Борис 
Караульнов жил в том доме – во 
второй половине конторы. И он 
про принцессу наверняка бы за 
своей стенкой узнал…

͉ак сказка 
складваеͰсͽ�

«Но ведь не может же легенда 
родиться без причины!» – еще 
долго думала я, идя по Тисулю 
и Ржавчику и расспрашивая про 
1969-й. И, конечно, разыскивая 
потомков горняков, названных 
в хакасской заметке: мол, прин-
цессу нашли Александр Карнау-
хов и Александр Масалыгин.

Соседи Карнаухова – кузнеца 
– помнят: был бездетным.

Ольга, дочь Масалыгина, ме-
ханика, рассказала мне: ни о ка-
кой принцессе от родителей не 
слышала.

А самая старенькая бабушка в 
Ржавчике – 89-летняя Лена Ка-
ретникова, горнячка, рассказ о 
принцессе и вовсе назвала «туф-
той». Но предположила: «Кто бы 
мог придумать эту байку? Ива-
нов! Бухгалтер. Умный был! И на 
язык остёр. И на присказки го-
разд…»

Карнаухова, Масалыгина, 
Иванова давно нет в живых: пер-
вый – разбился на мотоцикле, 
другие умерли в старости, от 
рака. Вера, дочь Иванова, ска-
зала, что от отца про принцессу 
ничего не знала, но улыбнулась: 
«артистичным, творческим папа 
был». И в Хакасии, кстати, его 
родина…

А дальше цепочка встреч на 
севере области привела и к дру-
гим важным свидетелям.

– В 1973-м на озере Берчи-
куль было оцепление, работали 
специалисты, я тоже, – расска-
зал первый (с просьбой – не ука-
зывать фамилию). – Подняли 
из воды мы, проверить, старые 
контейнеры с производствен-
ными отходами, тогда это было 
гостайной и делалось раз в не-
сколько лет. Контейнеры – ма-
ленькие, их в длинном ящике 
было несколько штук. Издали 
такой ящик вполне себе гроб… И 
тогда к нам, к оцеплению, кстати, 
рыбак один подходил, спраши-
вал, что у вас это такое…

– А могли ему ответить, сохра-
няя тайну, как это что… гроб? И 
еще пошутить насчет «мертвой 
царевны»?

– Могли.

А что, если к оцеплению под-
ходил Карнаухов или Маса-
лыгин? И потом рыбак рыбаку 
(оба с разреза, оба товарищи) о 
«мертвой царевне» пересказал. 
И потом оба Иванову (к кото-
рому в «угольной» конторе ото-
всюду все приходили) расска-
зали про военных и «царевну»? 
Может, так у них сказка и роди-
лась и так могла пойти по земле?

– Я историю с принцессой 
еще в 1972-м узнал, как пришел 
с армии и на разрез устроил-
ся. Мужики тогда всё смеялись, 
помню, над Карнауховым и Ма-
салыгиным, подтрунивали над 
ними насчет принцессы: «Одна-
ко она вам приснилась?» Сказка 
это, всё выдумка, – скажет мне в 
Ржавчике Владимир Субботин.

Сказка? Что ж… Вот и слу-
хи про принцессу, найденную в 
1969-м на Ржавчике, имели про-
должение: мол, нашли позже ее 
современников, в таких же точ-
но гробах, и именно в 1973-м, и 
именно на озере Берчикуль.

¢̀ ͽ   верͼ!¡
Но Зоя Александровна Баба-

нина верит в принцессу. В 1969-м 
ей было 19, жила в соседнем по-
селке Крольчатник, работала в 
магазине. Прибежала подруга, 
сказала, что на въезде в Ржавчик 
штук одиннадцать военных ма-
шин стоит, и всё оцеплено, и со-
бытие это небывалое.

– Я магазин – на «клюшку», на 
замок, побежали. Попробовали 
обойти военных несколько раз, 
но нас не пропустили, и мы так 
ничего и не узнали. Но вечером 
к нам домой пришел дядя Толя 
Лопарев, рассказал, что Маса-
лыгин выкопал гроб каменный, 
крышку стали оттаскивать, в 
гробу женщина лет тридцати, 
глаза открыты, голубые, и она 
в растворе каком-то лежит. Хо-
тели вычерпать «воду», гроб на-
клонили сильнее, к ногам, но 
стал лоб ее чернеть, и раствор 
тогда назад вернули, и крышку 
закрыли, и находку тайно куда-
то вертолетом увезли.

– А он лично видел или ему 
рассказали?

– Не знаю. Но я в принцес-
су верю. Да и потом в магазине 
много людей мне одно и то же о 
находке передавало…

И я, простившись с Зоей 
Александровной, до сих пор 
остаюсь в сомнениях: а вдруг? И 
точку так и не ставлю…

…А потом я прощалась с Ржав-
чиком. Ночью ударил мороз ми-
нус восемь. Борт бывшего раз-
реза стал прозрачнее – березки 
сбросили листву. Цветы при 
калитках повесили головы. А 
поднялось солнце – и в снего-
вое небо поднялись после ноч-
лега со здешних болот журавли, 
споря, строясь, шумя совсем по-
людски. И первый треугольник 
ушел стрелкой на юг…

А Ржавчик, его красота, ти-
шина и тайна остались…

Ǉариǭа Макǭименко.
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ŋлаŭиŵир řатнŮр�
mŋ прŷūинſии я ŰаряжаƇсь}

 ПианиствиртǱоǥ� комǭоǥитор ǀладимир ǎатнер в гостȸǳ в лȷǟи
мой Ǐиǟири.

Сначала его мама Нина Вла-
димировна приезжала с малы-
шом Володей из Омска, где они 
жили, а когда его музыкальное 
дарование потребовало даль-
нейшего развития – уже и из Мо-
сквы. Про гостящего у нас маль-
чика-пианиста в дачном посёлке 
знали все, но как-то старались 
не досаждать этой удивитель-
ной семье своим любопытством. 
Однако в нынешнем году, узнав, 
что Владимир с отличием окон-
чил Московскую консерваторию, 
я уже не выдержала и попросила 
его об интервью. И он легко со-
гласился.

Музыкант оказался очень 
интересным собеседником, со-
средоточенным на самых раз-
ных аспектах жизни, что меня 
особенно удивило. Ведь обыч-
но мы представляем себе имени-
тых пианистов (в данном случае 

– победитель многих конкурсов, 
обладатель Гран-при XVI Меж-
дународного фестиваля-кон-
курса в Польше) отрешёнными 
от мира сего, со взглядом в себя 
или в небо…

А начался наш разговор с во-
проса, который долго не давал 
мне покоя:

– Почему именно дачный 
посёлок в Сибири избран мо-
сковскими музыкантами для 
отдыха на всё лето, причем на 
протяжении многих лет?

– Магия тут есть, – улыбает-
ся мой собеседник. – Люди здесь 
хорошие, природа богатая. Я – 
патриот провинции. Здесь – ме-
сто силы, здесь я заряжаюсь. 
Много работаю, весь год и еже-
дневно, а здесь смотрю-слушаю – 
накапливаю впечатления. И тут 
главное задержать всё внутри. И 
потом взорвать музыкой.

А еще это семейная традиция. 
Маму мою с детства привозили 
сюда, а потом она привезла меня. 
Сюда же приезжала родня из Ле-
нинграда, Омска, Москвы. Тра-
диция, ставшая неотъемлемой 
частью жизни. Я много где был, 
много видел, но сюда неизмен-
но тянет. Будем стараться приез-
жать и впредь.

– Вы с мамой Ниной Влади-
мировной летом всегда здесь. 
Но как же занятия музыкой? 
Ведь пианист не может позво-
лить себе бездействия даже 
неделю…

– Да, это так. И два раза в день 
я ходил заниматься в Туталь-
ский детский санаторий, где 
было фортепиано. Главный врач 
санатория Вадим Анатольевич 
Гаршанин разрешал всегда.

Обязательно ходил под кон-
тролем мамы, не без скандала, 
ведь это время отнималось у ры-

балки. Меня же с детства дру-
зья-дачники Здобновы брали на 
рыбалку, и я здесь стал заядлым 
рыбаком. И ещё… Я же жил с ма-
мой и бабушкой, без мужского 
начала. А там учился всему: как 
мыслит наш народ, как надо вы-
ражаться в отдельных случаях, 
что неоднократно пригождалось 
по жизни…

У меня в Юрге есть друг, счи-
таю его братом, Евгений Ма-
ринкевич. Самые тёплые вос-
поминания о семьях юргинцев 
Корчугановых, Мареевых, Ре-
зинкиных, Чурбановых, Кру-
пенниковых, Одинцовых, 
Сипатриных, Платоновых, Мар-
котенко.

Здесь нам всегда помогали, я 
до сих пор дружу с Валерием Ар-
сеньевичем Зининым, а также с 
Константином и Алексеем Зи-
ниными. Помню неоценимую 
помощь Раисы Арсеньевны Зи-
ниной. В Поломошном давно 
дружим с семьёй Вячеслава Ев-
геньевича и Юлии Викторов-
ны Тымчак, а также с Сергеем 
Александровичем Петуховым 

– директором школы искусств, 
его семьёй. Они всегда поддер-
живают нас во всём. Например, 
если мне нужно, я занимаюсь в 
этой школе. У меня в Москве нет 
столько друзей, как здесь. Для 
меня тут все родные. И все, кого 
я знаю в Юрге и Поломошном, 
своей душевной теплотой вно-
сят вклад в мою музыку.

– Значит, Сибирь звучит в 
вашем творчестве... Итак, вы 
жили в Омске, настойчиво за-
нимались музыкой, достиг-
ли успехов, став обладателем 
Гран-При международного 
конкурса. И после этого пере-
ехали в Москву?

– Надо было продолжать об-
разование. В Москве меня про-
слушал выдающийся пианист, 
народный артист СССР, профес-
сор Николай Арнольдович Пе-
тров. И пообещал взять в свой 
класс после колледжа. Но вне-
запно умер, к сожалению. В 2010 
году я поступил в Академиче-
ский музыкальный колледж 
при Московской консервато-
рии, а затем окончил фортепи-
анный факультет консерватории 
по классу профессора, народной 
артистки России Зинаиды Алек-
сеевны Игнатьевой.

– Кроме многолетней учёбы, 
вы как-то планировали далее 
свою творческую жизнь?

– С 2012 года я пошёл своим 
путём. Я не участвовал в конкур-
сах, каких-то закрытых пока-
зах перед импресарио, менедже-
рами… Считаю, что в искусстве 
важна непохожесть, индивиду-

альность, и каждый интересен 
своей самобытностью. А не тем, 
что он может адаптироваться 
под определённые исполнитель-
ские стандарты… Не массовый 
я человек. У меня свои планы, 
и они реализуются поэтапно. Я 
сам пишу музыку и сам её испол-
няю. Есть концерты, есть слуша-
тели, которые мои произведения 
ценят. Например, мои концерты 
посещает семья Алексея Вла-
димировича Чжао. Глава семьи 

– человек выдающийся, хирург, 
заместитель директора по науч-
ной работе института хирургии 
имени Вишневского, доктор ме-
дицинских наук, профессор. И 
мы давно подружились.

– А когда вы почувствовали 
желание не только исполнять, 
но и писать музыку?

– Серьезно начал писать два 
года назад. И сегодня у меня есть 
продюсер, ряд почитателей, под-
держивающих меня в творче-
стве. Я много пишу, много играю 
в концертах. Но в соцсетях ниче-
го моего нет, я всё удалил. Пока 
я могу обходиться без этого – 
буду играть вживую, без пропа-
ганды. Пока надобности в пиаре 
нет. И свой стиль в музыке как-
то классифицировать я не хочу. 
Несмотря на то, что я взращён на 
классике, люблю рок, рэп, совре-
менную музыку.

– У вас большое количество 
музыкальных произведений! 
Значит, есть мощное вдохно-
вение?

– Вдохновение есть, пишу ак-
тивно. Но тут такой момент: 
можно износиться, повториться, 
девальвировать… Я за этим сле-
жу. Пока нигде не повторился, 
всё нормально.

– А как приходят многооб-
разные музыкальные темы? 

Ведь не только же опираясь 
на фундаментальное образо-
вание?

– Могу точно сказать, что это 
бесспорно приходит извне. Ещё 
изобретатель Никола Тесла ут-
верждал, что есть некое инфор-
мационное поле в пространстве, 
откуда мы черпаем идеи. Я те-
перь в это поверил.

– Творчество освещено бо-
жественной искрой?

– Процесс создания музыки 
логике не поддаётся. Это точно.

– Где можно побывать на 
ваших концертах?

– Часто это Москва и Подмо-
сковье, а вообще выступаю в 
России и Европе.

– Этим летом жителям села 
Поломошного повезло вас ус-
лышать в стенах своего Дома 
культуры…

– Да, был концерт в честь 
Юлии Викторовны Тымчак и 
Юлии Владимировны Петухо-
вой, которые отмечали свои дни 
рождения. Этот концерт был им 
подарком. Мне было приятно, 
что пришли люди, которые зна-
ли меня с детства, например, ра-
ботники санатория, селяне.

– Владимир, вы же легенда 
наших дачных мест. Я и сама 
видела, как вы подрастали 
каждый год…

– А я, когда строился ваш дом, 
даже проконопатил несколько 
рядов брёвен. Так что внёс по-
сильный вклад в его возведение.

– Для меня это сюрприз! Бу-
дем гордиться этим фактом. 
Не менее уважительно мы тут 
относимся и к вашей маме. В 
Омске Нина Владимировна 
Ратнер была заведующей ка-
федрой камерного ансамбля 
в училище имени Шебалина, 
солисткой Омского камерно-

го оркестра. А чем она зани-
мается в Москве?

– Мама – пианистка: участвует 
в концертах; преподает в музы-
кальной школе имени Бетховена, 
сотрудничает с консерваторией 
и институтом имени Гнесиных. 
У неё много учеников.

– Мне говорили, что её уче-
ники уже сами известные му-
зыканты…

– Да, например, начальник 
Центрального военного ор-
кестра Министерства оборо-
ны полковник Сергей Дурыгин, 
ректор Петрозаводской консер-
ватории Алексей Кубышкин, со-
листка Большого театра Екате-
рина Морозова, а также ведущие 
солисты театров, оркестров в 
странах Европы, США, Латин-
ской Америки.

– И чем же занят день сто-
личных музыкантов здесь, в 
сибирской глубинке?

– Я продолжаю работать, мы 
много гуляем. Примерно по 20 
километров в день по всей окру-
ге. Природа уж очень живопис-
ная. Всё лето, ежедневно много 
плаваем, купаемся. Я ухожу за 
поворот реки, надеваю жилет и 
километра два-три просто плы-
ву. Здорово!

– И традиционный вопрос: 
планы на будущее?

– Несмотря на то, что есть не-
малые достижения в исполни-
тельстве, композиции в сфе-
ре искусства, я выбираю, чем 
ещё заняться. Мне очень инте-
ресна математика, хочу занять-
ся ею самостоятельно, сейчас 
для этого есть множество воз-
можностей. Я из семьи, где не-
сколько поколений были врача-
ми, занимались и занимаются 
научно-исследовательской ра-
ботой в области медицины. И 
меня увлекли иммунопатологи-
ей. Например, сейчас вникаю в 
большую проблему филовируса 
Марбург. Вместе с научным ми-
ром с нетерпением жду оконча-
тельной победы над этой страш-
ной вещью. Сильно повлияли 
на меня и достижения Центра 
Европейских ядерных иссле-
дований. Очень почитаю Роль-
фа Хойера (бывший директор) и 
весь нынешний коллектив ЦЕР-
На.

Хочу попробовать себя в жи-
вописи, что здесь уже и делаю. А 
ещё пишу книгу. Ее жанр – мо-
делезависимое фрилланкантро 
с элементами фэнтези. Это моё 
авторское определение. По объ-
ёму она получается обширной. И 
писать её я, наверное, буду долго.

– Музыка, живопись, лите-
ратура, да еще и математика 
с медициной. Где взять столь-
ко сил?!

– Надрываться нельзя: где на-
чинается страдание – кончается 
вдохновение. Планы будут реа-
лизовываться поэтапно, много 
лет. А пока я пишу музыку, сам 
играю, никто мне не указывает, 
выпускаю продукт, у которого 
есть своя аудитория, есть цени-
тели. Буду работать.

Ǆнтервȳȵ ǣаǫиǭала  
ǌаиǭа Данилова.

ʻтот пианист�виртуоз £ легенда дачного по�
с˸лка ˬланˊевый ˫удник, раскинувшегося на 
правом берегу ˭оми напротив ʼрги, в ʽшкин�
ском районе. ˬейчас ˣладимиру ˫атнеру  
�� лет, но с самого раннего детства каждое 
лето он проводит именно здесь, на уютной  
дачке, что в ���� году построили родственни�
ки £ работники ʼрмаша.
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// Футбол

 // спринт-новости

  КǱǥǟасс� ^ второй российский клǱǟ в тренерской карȵере 
ǁеорге КреȯǱ. ǎанее он менее сеǥона отраǟотал в  ƿелогорȵе� 
�ƿелгород	.

œрŮſу ȟ прŮŮŵник СаŵŵŮлūуŷ
// волейбол

 ǀ матȰе кемеровскиǳ  ȱколȵников� с иркǱтȸнами второй мȸȰ в ворота гостей ǭро-
вел ǀȸȰеслав ПотǱраев �ȃ��	. ǒото ǀладимира Клȷева.

ŖŷūŷкуŰнŮƀанŮ ȟ ŽаūŷритƄ  
ū бŷрьбŮ Űа ŭūа титула

ʭО˦ˬ
˦узбасские спортсменки 
ʲилия ˢетбаева и ˥кате-
рина ʮынник заявлены в 
составе сборной ˫оссии 
для выступления на чем-
пионате мира в ʳлан�ʳдˑ 
��£�� октября�.

Наши землячки завоевали 
золотые медали национально-
го чемпионата-2019, который 
состоялся в апреле в Кемерове. 
Прокопчанка Лилия Аетбаева 
первенствовала в категории 
до 51 килограмма, Екатерина 
Дынник из Междуреченска – в 
весе до 64 кг. Тренеры спорт-
сменок – Ибрагим Аседов и 
Николай Федорченко соот-
ветственно.

Турнир в столице Бурятии 
пройдёт в десяти весовых 
категориях. Задача женской 
сборной нашей страны: первое 
место в общекомандном за-
чёте.

˫˥ˤʭИ
ˣ субботу, � октября, 
новокузнеˊкий �˧етал-
лург� в заключитель-
ном матче регулярного 
чемпионата ˫оссии 
принимает �˦убань� 
�˦раснодар�.

В предыдущем туре «ста-
левары» уступили в родных 
стенах «Красному Яру» из 
Красноярска – 20:31 (13:19). 
В составе хозяев дважды 
приземлил «дыню» в зачётном 
поле соперников Лев Дерксен. 
Ещё десять баллов набрали 
его партнёры: южноафри-
канский легионер Нкулулеко 
Ндлову (6), Никита Филиппов 
и Денис Цурупа (по 2). В та-
блице премьер-лиги «Метал-
лург» занимает седьмое место, 
заработав 14 очков в  
13 матчах.

Тем временем капитан 
новокузнечан Антон Сычёв 
провёл два матча на Кубке 
мира в Японии: россияне 
уступили хозяевам (10:30) и 
сборной Самоа (9:34). Сегодня 
отечественная дружина сой-
дётся в поединке с регбистами 
Ирландии, а в среду,  
9 октября, сыграет с командой 
Шотландии.

˯О˦˦˥ַ  
ˬ ʶˢַʭОַ
ˣ пятниˊу, � октября, 
новокузнеˊкий �˧етал-
лург� встречей с клубом 
�˭амбов� продолжит 
домашнюю серию в чем-
пионате ˣысшей хоккей-
ной лиги.

В первом матче сессии 
«сталевары» переиграли «Ро-
стов» из Ростова-на-Дону – 4:1 
(1:0, 2:0, 1:1). Шайбы в ворота 
гостей забросили Савелий 
Малетин, Валерий Поляков, 
Артём Чернов и Александр 
Локтев. Подопечные главного 
тренера Дмитрия Пархоменко 
одержали третью победу в 
восьми поединках.

В ходе домашней серии 
«Металлург» принимает также 
команды из Казахстана:  
8-9 октября – «Номад» (Нур-
Султан), 13-14 октября – «Тор-
педо» (Усть-Каменогорск).

ƼнǠреǥ Тарков.

ˣ пятниˊу, � октября,  
в ˊентральном матче  
очередного тура первенства 
˫оссии среди любителей 
�зона �ˬибирь��  
ˮ˦ �˨овокузнеˊк� сыграет 
на своем поле  
со �ˬтроителем� �ʭийск�.

На стадионе «Металлург» сойдут-
ся лидеры соревнований: коллектив из 
южной столицы Кузбасса, набрав 46 оч-
ков в 18 матчах, опережает «Строитель» 
на четыре балла, и в случае победы де-
факто гарантирует себе третий кряду ти-
тул чемпиона Сибири. Впрочем, при лю-
бом исходе поединка у новокузнечан две 
игры в запасе (всего – четыре), и коллек-
тив Станислава Рылова наверняка фини-
ширует на первом месте.

В очной встрече продолжат спор и луч-
шие бомбардиры турнира: Сергей Поте-
хин из «Строителя» и новокузнечанин 
Денис Урывков, на счету которых 16 и 15 
мячей соответственно.

Тройку лидеров зонального первен-
ства страны замыкает междуреченская 
«Распадская», принимающая 4 и 6 октя-
бря «молодёжку» барнаульского «Дина-
мо» и «Строитель».

На мажорной ноте закончила сезон 
дружина «СШОР-Кемерово», одержав-
шая три победы подряд в родных сте-
нах. Подопечные Андрея Миронова одо-
лели «Распадскую» (1:0), иркутский 

«Зенит-М» (2:0) и «Бурятию» из Улан-
Удэ (3:1). В последнем матче в составе 
«школьников» отличились Александр 
Клышевский, Алексей Нестеров и Идрис 
Агиев. Кемеровчане поднялись в табли-
це на пятое место, но у красноярского 
«Рассвета» и барнаульского «Полимера» 
всего на очко меньше и по четыре матча 
в запасе.

Зональный турнир финиширует 
13 октября, а в субботу, 19 октября, в 
Барнауле состоится финал Кубка Сиби-
ри: обладатель трофея «Новокузнецк» 
встретится с дублирующим составом 
томской «Томи».

ВаǠим Ƽнтонов.

ТАБЛО

˪ервенство ˫оссии среди любительских 
клубов
Зона «Сибирь». Высшая лига
˪оложение команд� �. ˮ˦ �˨овокузнеˊк� 

£ �� очков �разниˊа забитых и пропущен-
ных мячей� �ͽ����. ͬ. «Строитель» (Бийск) 

– 4ͬ (4�-1ͮ). �. �˫аспадская� �˧еждуре-
ченск� £ �� ������. 4. «Томь-М» (Томск) – ͭͭ 
(ͭ8-ͬ4). �. �ˬʶО˫�˦емерово� £ �� �������. 
�. «Рассвет» (Красноярск) – ͬ8 (ͭ4-ͬ7). 7. «По-
лимер» (Барнаул) – ͬ8 (ͭͬ-ͬͮ). 8. «Торпедо» 
(Рубцовск) – ͬ� (ͭ�-ͭ�). 9. «Новосибирск-М» – 
ͬͬ (ͬ7-4ͬ). 1�. «Динамо-М» (Барнаул) – 1ͭ (ͬ�-
ͮ�). 11. «Бурятия» (Улан-Удɚ) – 11 (ͬ7-��). 1ͬ. 
«Зенит-М» (Иркутск) – 11 (ͬ�-�ͮ).

ˣчера кемеровский �˦узбасс� обˎявил  
о назначении ˤеорге ˦реˊу главным  
тренером команды. ˦онтракт с румынским 
спеˊиалистом подписан на один год.

На роль преемника финна Туомаса Саммелвуо, под руко-
водством которого «Кузбасс» первенствовал в чемпионате Рос-
сии-2019, называли несколько кандидатов. Однако в послед-
нее время в волейбольном сообществе звучала только фамилия 
51-летнего Георге Крецу, главного тренера сборной Эстонии с 
2014 года. Прибалтийская команда выступала на сентябрьском 

чемпионате Европы, где потерпела пять поражений на группо-
вом этапе, но сенсационно выиграла одну партию в матче с чем-
пионами мира из Польши.

У новоиспеченного наставника кемеровчан солидный тре-
нерский стаж: работал в Австрии, Бельгии, Италии, Польше, 
Катаре. В минувшем сезоне Крецу руководил польской «Ресови-
ей», занявший седьмое место в чемпионате страны.

Знает румынский специалист и российский волейбол: в 2017 
году возглавлял «Белогорье» (Белгород). Под его началом ко-
манда взяла верх в десяти из одиннадцати матчей. Правда, Кре-
цу отправили в отставку в декабре 2017-го после нежданного 
фиаско «Белогорья» в домашнем полуфинале Кубка России в по-
единке с «Кузбассом» (0:3). Кстати, под занавес того сезона бел-
городский клуб завоевал Кубок Европейской конфедерации во-
лейбола, и бывшие подопечные румынского специалиста тепло 
о нём вспоминали.

Первые матчи под руководством Георге Крецу «Кузбасс» про-
ведёт на своей площадке 8–13 октября во втором круге предва-
рительного этапа Кубка страны. Чемпионы России не сыграют 
в оптимальном составе: Ярослав Подлесных и Антон Карпухов 
призваны в национальную сборную, выступающую на Кубке 
мира в Японии. Отечественная дружина с главным тренером Ту-
омасом Саммелвуо одержала две победы, взяв верх над коман-
дами Ирана (3:1) и Канады (3:2). Карпухов остался в запасе, а 
Подлесных набрал 34 (18+16) очка. Турнир в Стране восходяще-
го солнца закончится 15 октября.

Стартовые матчи чемпионата России в суперлиге состоятся 
26 октября. «Кузбасс» пропускает первый тур и в среду, 30 ок-
тября, встретится дома с «АСК» (Нижний Новгород). Ещё че-
рез два дня, 2 ноября, кемеровчане сразятся дома с «Зенитом» 
(Санкт-Петербург), который в сентябре возглавил Туомас Сам-
мелвуо.

ВаǠим Ƽнтонов.

ŠŮŵпиŷнŷū řŷссии ūŷŰŬлаūит руŵƄнскиŲ трŮнŮр
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// правовое поле

ŘрŮŰиŭŮнт пŷŵилŷūал ŵнŷŬŷŭŮтнуƇ ŵать
ˣ ˦узбасс приш˸л ʳказ 
президента ˫ˮ ˣладимира 
˪утина, касающийся судьбы 
˨атальи ˬ., осужд˸нной  
�� августа �ͽ�� года ˫уд-
ничным районным судом 
города ˪рокопьевска. �˫у-
ководствуясь принˊипами 
гуманности�, глава государ-
ства постановил помиловать 
мать пятерых детей, сократив 
ей срок лишения свободы до 
тр˸х лет шести месяˊев.

Сокращение срока наказания – это 
тоже акт помилования. Приговорили На-
талью Александровну С. (1985 года рожде-
ния) к шести годам лишения свободы. При 
этом, как сказано в материалах дела, к ней 

было применено более мягкое наказание, 
чем предусмотрено статьей Уголовного 
кодекса 228-1 ч. 3 («незаконный сбыт нар-
котических средств в значительном раз-
мере»). Суд мог лишить её свободы на срок 
от восьми до 15 лет. Но при назначении 
наказания были учтены признание вины 
и раскаяние прокопчанки, ее активное 
способствование раскрытию преступле-
ния и то обстоятельство, что судимость у 
нее первая. Помимо этого, суд учёл, что на 
время задержания Наталья была беремен-
ной и что на её иждивении уже находилось 
четверо детей (17, 8, 7 лет и 3 года). Отцы, к 
слову, у детей разные.

Уже находясь в женской колонии, На-
талья родила мальчика. Сейчас малыш 
в Доме ребёнка, который расположен на 
территории колонии №35, – разумеется, 
тоже за «колючкой». Наталья его посе-
щает. Со слов сотрудников Дома ребёнка, 
она любит сына, заботится о нём. Сама 
же Наталья трудоустроена кухонной ра-

бочей в столовой для осуждённых. Имеет 
благодарность. Взысканий не было и нет. 
Погасила два иска в доход федерального 
бюджета. А это – 6435 рублей.

Не забывает С. и о своих близких. За 
исключением самого младшего ребенка, 
остальные дети Натальи находятся под 
опекой её матери. Женщине 62 года. По-
нятно, что непросто ей с четырьмя внука-
ми. Но ещё тяжелее сознавать, что дочь не 
на свободе. После президентского указа, 
конечно, стало легче. Семья, как и сама 
Наталья, благодарна В.В. Путину за гу-
манность.

В своих публикациях о работе област-
ной комиссии по помилованию мы по-
стоянно напоминаем, что последнее и 
решающее слово в этом вопросе – за гла-
вой государства. До этого высказывают-
ся сотрудники колоний, где подавшие 
ходатайства отбывают наказание. Затем 
прошения тщательно изучают члены ре-
гиональной комиссии по помилованию, 

а после них еще и губернатор, и тоже вы-
сказывает свое мнение.

За все годы работы в Кемеровской об-
ласти комиссии по помилованию всего 21 
«наше» ходатайство было одобрено руко-
водителем страны. Но это больше, чем в 
других регионах Сибири.

За девять месяцев текущего года в Куз-
бассе рассмотрено 157 ходатайств. И, к 
слову, в августе на имя В.В. Путина было 
отправлено прошение о помиловании 
ещё от одной многодетной матери из на-
шей области. Ольга П. родилась в 2000 
году, но уже успела дать жизнь четверым 
ребятишкам, двое из которых – мальчи-
ки-близнецы. Осуждена Ольга тоже за 
незаконный сбыт наркотиков. Приговор 

– два года, хотя статья предусматривает 
лишение свободы на срок от четырех до 
восьми лет. Уже сам суд проявил гуман-
ность по отношению к этой юной много-
детной женщине. Что скажет президент?

Галина ƽаǝанакова.

͔алͰура убиваеͰ
– В театре служат люди, ко-

торые отказались от заработ-
ков там, на стороне, – объясняет 
Олег Кухарев. – Мне в свое вре-
мя за тысячу долларов предла-
гали прочесть речь на каком-то 
корпоративе. Я отказался, пото-
му что давно замечено, что хал-
тура убивает что-то в мозге, бло-
кирует творчество. Уверен, что 
деньги и творчество – совершен-
но несовместимые вещи. Дело в 
том, что театр рождает немате-
риальные вещи, а когда он начи-
нает откровенно зарабатывать 
деньги, теряется дух. И здесь 
нужно точно понимать, для чего 
театр. Уверен, что это место, где 
должна работать душа. Когда го-
ворят, что на спектакль зритель 
приходит отдыхать, надо сра-
зу убивать на месте. Отдыхают 
в бане, а у нас надо работать ду-
шой! Потому что здесь, в театре, 
рождаются новые смыслы.

– О подобном мы говорили 
и с вашей супругой – актри-
сой Людмилой Копыловой. 
Наверное, вам комфортно ра-
ботается вместе?

– Ненавижу работать с ней на 
сцене, не могу! Она как актриса 
лучше, чем я. На сцене, сама того 
не желая, она берет больше вни-
мания на себя. Не в плане того, 
что преднамеренно перетягива-
ет одеяло на себя, а за счет уров-
ня таланта. Помню, когда она ре-

петировала «Даму с камелиями», 
режиссер сказал актерам: «Вы 
даже не понимаете, кто рядом с 
вами!»… Я не могу с ней работать. 
Может, из-за того, что чувствую 
ее раздражение по отношению 
ко мне, потому что я человек 
очень средних способностей.

– Неожиданно!
– Да, я знаю себе цену, хотя для 

Кемерова я Смоктуновский, ко-
торый может сидеть просто нога 
на ногу и не заморачиваться. Мне 
легко об этом говорить, я в таком 
возрасте, так сказать, «уже с ба-
зара». Мне практически ничего 
не надо. Я люблю свой обломов-
ский диванчик, где я как профес-
сиональный зритель только лежу 
и смотрю шедевры: лекции по жи-
вописи и гениальные старые спек-
такли. Современные не нравятся: 
они отдают банной сыростью.

͐удьбоͫосͫаͽ сарделька
– Интересно, а как вы по-

знакомились с Людмилой 
Владимировной?

– Когда я приехал в Караган-
динский театр, на все деньги ку-
пил розы актрисам на 8 Марта. 
Но не рассчитал и остался совер-
шенно без средств, и мог питать-
ся только какими-то плавле-
ными сырками. Как-то коллеги 
заметили мое бедственное по-
ложение и взяли надо мной шеф-
ство, начав приглашать на обеды. 
И вот доходит очередь до Люды. 

Она же сама из Казахстана, поэ-
тому усадила меня на ковер, пе-
редо мной стоял стол со спилен-
ными ножками, за которым мне 
пришлось расположиться в позе 
лотоса. Но самое интересное, 
что она дала мне какую-то жир-
ную сардельку, ее просто невоз-
можно было есть! Отвратитель-
ную! Это был самый ужасный 

обед из всех! Уходя, я со злостью 
сказал глупую шутку: «Я сегод-
ня буду спать здесь!» Она отве-
тила: «Здесь я сплю!» А на это я 
продолжил: «Именно поэтому я 
буду здесь спать!»

Но, знаете, какая вещь: я ее, 
признаюсь, заметил еще рань-
ше, а когда пришел в гости, был 
готов. В моей семье (у нас рос-

ло шестеро братьев-сестер) ни-
кто никогда не разводился, все 
женились и выходили замуж 
один раз и навсегда. Чувства к 
ней проросли во мне, наполнили 
меня. Поэтому, даже если бы не 
эта сарделька, могло быть что-
то другое, но мы бы все равно 
были вместе. Я это знаю точно.

ǁкатерина ǋереверǣева.

�˧не нравится высказывание, что театр £ ˑто нормализованное сумасшествие утонченных  
неврастеников�, £ с ˑтой ˉразы началась наша беседа с заслуженным артистом ˫оссии Олегом 
˦ухаревым. ʳже завтра состоится его совместный с супругой ʲюдмилой ˦опыловой бенеˉис  
и премьера спектакля �ʳбить Илла�, где играют ʲюдмила ˣладимировна и Олег ˬергеевич.  
ˢ сегодня предлагаем вашему вниманию интервью с одним из ведущих актеров  
˦емеровского областного театра драмы имени ˢ.ˣ. ʲуначарского.

// личное дело
Олег Кухарев – заслуженный 
артист РФ. Окончил Новоси-
бирское театральное учили-
ще. Служил в театрах России 
(Канск, Новосибирск, Пермь), 
а также Казахстана и Арме-
нии.
С 1979-го по 1987 год и с 
1994-го по настоящее время – 
артист Кемеровского област-
ного театра драмы. Сейчас 
увидеть Олега Сергеевича 
на сцене можно в спектаклях 
«Пока она умирала», «Запи-
ски из Мертвого дома», «Мак-
бет», «Жениха вызывали...», а 
также в премьере нынешнего 
сезона – постановке «Убить 
Илла».
Сам О.С. Кухарев выступил 
режиссером спектаклей «Я 
Вас люблю...», «Дядюшкин 
сон», «До встречи. ru», «С на-
ступающим на вас…», «Док-
тор Чехов», «Двое за  
дверью», «Жениха вызыва-
ли…».
Олег Сергеевич – первый ла-
уреат кузбасской театраль-
ной премии имени народ-
ного артиста России Бориса 
Сурова. Именно О.С. Кухарев 
был одним из создателей и 
первым руководителем ли-
тературного театра «Слово» 
при Государственной филар-
монии Кузбасса. Также он 

– автор идеи и руководитель 
благотворительной органи-
зации «Братство Маленького 
Принца», занимающейся ре-
абилитацией детей с огра-
ниченными возможностями 
с помощью театрального ис-
кусства. Более десяти лет 
О.С. Кухарев ведет телеви-
зионную передачу «Дорога 
к храму».
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Стрижка барбариса
Осень приближается к своей унылой поре, но 
октябрь все же расщедрится и подарит нам су-
хие, пусть и не очень теплые денечки. Их надо 
использовать с толком, чтобы, завершая сезон, 
провести на участке генеральную уборку.

В саду
Вырезанные ветки и растительные остатки следует, измельчив, за-

ложить в компост или сжечь. Ни в коем случае не оставляйте кучи му-
сора на участке или около него: этого только и ждут мыши, готовые 
поселиться в саду и рядом с ним. Более того, надо запастись отравля-
ющими приманками, отпугивающими препаратами. И конечно, обезо-
пасить от повреждения штамбы плодовых деревьев. После чистки и по-
белки их обвязывают полосками ткани, старыми чулками, приматывая 
колючие лапки хвойных деревьев. Весьма эффективно использование 
дегтя, запах которого не переносят грызуны. Делая обвязку, на нее на-
носят несколько капель дегтя. И потом еще раз перед установлением 
снежного покрова, поскольку запах имеет свойство выветриваться.

Мыши повреждают не только кору деревьев, они могут уничто-
жить посадки земляники, луковичных многолетников, грызут стеб-
ли жимолости и даже малины. Колпак-защиту на каждое растение не 
поставить, значит, главная мера профилактики – не допустить вреди-
теля в сад.

До середины октября можно обновлять посадки плодовых де-
ревьев и ягодных кустарников. Лучше, если посадочные ямы приго-
товлены заранее, и земля в них успела осесть. Позднее саженцы сле-
дует оставить в прикопе, выбрав для этого место, не затопляемое 
вешними водами.

Голубое опрыскивание проводят при плюсовых температурах, по-
сле листопада. Можно помочь растениям избавиться от листьев, ча-
стично обшмыгав их, но при этом необходимо действовать аккуратно, 
чтобы не повредить почки.

На смородине нелишним будет собрать и уничтожить пораженные 
клещом почки, это поможет снизить численность вредителя. Весной 
сбор следует повторить, а в период миграции клеща (появление бутонов) 

– провести опрыскивание препаратами, содержащими серу.
В опустевшем саду хорошо видна разбежавшаяся поросль вишни, 

сливы, облепихи. Удаляют ее, разгребая землю до основания корнеот-
прыска и срезая его острым ножом или секатором. Срезка на поверхно-
сти почвы провоцирует появление новых отпрысков.

В конце месяца приствольные круги засыпают перегноем, торфом – 
это и утепление корневой системы, и питание растениям на весну.

В огороде
Если освобождающиеся гряды сразу засевались сидератами, зелен-

ка уже вошла в силу, тормозит развитие сорняков. Но на межах и воз-
ле заборов, как ни старайся, они активно вынашивают семена. Срежьте 
семенники секатором и сожгите (семена сорных трав весьма и весьма 
живучи, в компосте не погибают и затаиваются, чтобы дать потомство).

То же самое на грядках – срезка с оставлением стерни поможет за-
держанию снега. Не перекапывая, а лишь делая плоскорезом борозд-
ки, высевают рожь. Этот сидерат зазеленеет рано весной, поможет 
очищению почвы, а заделанный в землю при подготовке новых гряд 
увеличит слой гумуса.

Из овощей в октябре на огороде остается лишь поздняя капуста. Если 
кочаны прихватит морозцем, не страшно; главное, срубать их надо, ког-
да лист оттает: такая «закалка» только улучшит вкус капусты в заготов-
ке. Но вот допускать подмерзания кочанов в уже срезанном виде не сто-
ит, поскольку при квашении продукт уже не получится хрустким.

Осенью можно «пролечить» закисленные участки сада и города. Для 
полной ясности необходима проверка на кислотность с помощью лакму-
совой бумаги, но и такие признаки, как обилие мокрицы без включения 
любящих пресную почву крапивы, пастушьей сумки и других трав, а так-
же замшелость дают понять, что известкование необходимо. Известь пу-
шонку разбрасывают сплошным слоем (200-300 г на кв. м), потом заде-
лывают граблями или плоскорезом. Следом можно высеять рожь.

Как показывают опыты, под зиму можно сеять многие овощи: мор-
ковь, свеклу, корневую петрушку и так далее. Но это, так сказать, на лю-
бителя. А вот посадка мелкого лука севка более чем оправданна – при 
хранении он высыхает, а так даст первую раннюю зелень.

Садоводы часто жалуются, что у них не родится укроп. Причиной 
же тому не какие-то особые условия, а излишнее старание: не допуска-
ли осеменения зонтиков. Чтобы проблем с пряностью не возникало, не-
обходимо сейчас высеять культуру по свободным участкам, стараясь 
задействовать те, где будут высаживаться томаты в грунт. До июня эта 
площадь остается пустой, и укроп успеет нарастить массу.

Не забудем и об огороде на подоконнике: небольшая дернинка 
шнитт-лука или батуна, высаженная в цветочный горшок или ящик, 
обеспечит свежую зелень зимой.

Подготовила Тамара Дмитриева.

Октябрь  
уж наступил…

Декоративные сорта и виды барбариса лег-
ко переносят стрижку, недаром чаще всего их 
используют для создания живых изгородей. 
А вот с плодоносящими это не проходит: ис-
пользуемые в культуре барбарисы обыкно-
венный и сибирский плодовые почки обра-
зуют на побегах прошлого года, обрезка их и 
лишила урожая нашу читательницу.

Правила ухода
Можно ли удержать рост куста барбариса 

в требуемых объемах? Садоводы-практики 
говорят, что для этого необходимо регуляр-
но убирать побеги старше трех-, четырехлет-
него возраста, оставляя им на замену не бо-
лее двух двухлеток и трех однолеток. Делать 
это рекомендуется весной, до начала бурного 
сокодвижения. При этом из горизонтальных 
разветвлений убирают только поломанные 
или подсыхающие.

Лучше всего, конечно же, завести низко-
рослый плодоносящий барбарис. Такие есть, 
и часто продавцы уверяют, что предлагают 
именно такой сорт. Однако через сезон-дру-
гой убеждаешься, что тебя в очередной раз 
надули…

Несколько слов об агротехнике барбариса. 
Да, растение это весьма неприхотливо, но за-
бота будет нелишней и ему.

Итак, если почва кислая, лучше накану-
не посадки осенью провести известкование 
(внести 300-400 г гашеной извести на 1 м) 
или 200 г древесной золы в посадочную яму, 
которую заправляют садовой землей, пере-
гноем и песком в равных количествах.

Начиная со второго года после посадки вес-
ной вносят азотные удобрения (20-30 г мочеви-
ны на 1 ведро воды). Затем удобряют раз в три 
года. Чтобы растение чувствовало себя ком-
фортно, раз в сезон, перед цветением, следует 
угостить его комплексным удобрением с ми-
кроэлементами, например, кемирой-универса-
лом (20 г на 10 л воды; расход – 5 л на куст).

После посадки растения обильно поливают. 
В последующем поливы делают при пересыха-
нии почвы, выливая 5-7 л воды на экземпляр. 
Частые, но скупые поливы не рекомендуются: 
они только уплотняют верхний слой почвы, не 
проникают в корнеобитаемый слой.

На здоровье!
Напомним о полезных свойствах барбари-

са, который еще называют кладовой берберина.
Все части растения (плоды, лист, корни) 

содержат алкалоид берберина, вызывающий 
разжижение желчи без изменения ее количе-

ства. На основе берберина разрабатываются 
препараты, обладающие специфической про-
тивоопухолевой и противолейкозной актив-
ностью.

Настойка и настой из листьев облада-
ют кровоостанавливающим, повышающим 
свертываемость крови, жаропонижающим, 
антисептическим и желчегонным свойства-
ми.

Настойку из листьев барбариса (1:5 на 40-
проц. спирте) принимают внутрь по 25-30 ка-
пель три раза в день, курс 2-3 недели.

Водным настоем коры корней лечат болез-
ни печени и почек, сопровождающиеся во-
дянкой и желтухой, особенно желчнокамен-
ную болезнь, подагру, ревматизм, радикулит.

Впрочем, совсем не обязательно готовить 
настой. Использование плодов в меню уже 
есть и профилактика, и лечение. Кислые на 
вкус, они тем не менее хороши в вареньях, 
желе, сиропах.

Помните: незрелые плоды ядовиты. В лю-
бом виде они противопоказаны людям с вы-
сокой кислотностью желудочного сока, боль-
ным тромбофлебитом, а также находящимся 
в предынфарктном состоянии.

Пальчики оближешь
Рецептов приготовления барбариса не-

мало, назовем самые простые, не требующие 
больших затрат времени.

Барбарис соленый. Плоды сложить в 
банку, залить остывшим кипяченым рассо-
лом (на 3 стакана воды ¼ стакана соли, кори-
ца, гвоздика, перец черный, лавровый лист). 
Подаются к жаркому, ими можно украсить 
гарнир.

Приправа. Высушенные плоды измель-
чают в кофемолке, порошок используют как 
приправу к восточным блюдам, шашлыкам, 
плову.

Компот. Созревшие плоды вымыть, уда-
лить плодоножки, уложить в стеклянные бан-
ки и залить горячим сахарным сиропом. Па-
стеризовать при 80-85 градусах 10-15 минут. 
Для сиропа берут 0,5 кг сахара на 1 л воды.

Желе. Перебранные и промытые плоды 
поместить в эмалированную кастрюлю, за-
лить водой (1 стакан на 1 кг плодов) и по-
ставить на огонь. Прогреть при постоянном 
помешивании до размягчения и протереть 
через сито, добавить сахар (1:1), уварить до 
нужной густоты и в горячем виде разлить в 
подготовленные стеклянные банки. Закрыть 
бумагой, охладить, завязать шпагатом и по-
ставить на хранение в прохладное место.

Тамара Малышкина.

Участок у нас не-
большой, но хочется 
иметь разнообразные 
растения. Потому за-
вела барбарис, а теперь 
жалею. Слов нет, ку-
старник полезный, да 
и ягоды его заготав-
ливаю впрок. Однако 
нужно мне литра два, 
не больше, мой же ку-
стище дает их около ве-
дра, занимая при этом 
солидную площадь. В 
прошлом году я реши-
ла окоротить куст: вы-
резала толстые побеги, 
убрала длинные ветки. 
В итоге полностью ли-
шилась урожая. Теперь 
не знаю, будет мой бар-
барис плодоносить или 
надо заводить новое 
растение? Что посове-
туете?

Валентина Громова.
Кемеровский район.






